

DIARIO DE LA MARINA

EDICION DE LA TARDE

Acojido á la franquicia é inscripto como correspondencia de segunda clase en la Oficina de Correos de la Habana.

Dirección y Administración: PRADO 103.

Apartado de Correos: 1010.

Dirección telegráfica: "Diario Habana" Teléfono 57

Precios de suscripción.

UNION POSTAL	12 meses... \$11.00 oro.
	6 id..... \$11.00 "
	3 id..... \$6.00 "

I. DE CUBA	12 meses... \$15.00 plata.
	6 id..... \$8.00 "
	3 id..... \$4.00 "

HABANA	12 meses... \$14.00 plata.
	6 id..... \$7.00 "
	3 id..... \$3.75 "

TELEGRAMAS POR EL CABLE

SERVICIO PARTICULAR DEL DIARIO DE LA MARINA ESPAÑA DE HOY

Madrid, Mayo 23
DON EDUARDO DATO

El Presidente del Congreso sigue en el mismo estado de gravedad.

EXPOSICION
Bajo la presidencia del Ministro de Fomento, se ha inaugurado en esta Corte, la Exposición de ganados.

BANQUETE
En honor de los Duques de Connaught, se ha celebrado un banquete en Palacio.

OPINIONES EN CONTRA
En la información parlamentaria sobre el proyecto de ley para la represión del terrorismo, don Joaquín Costa ha informado en sentido contrario al citado proyecto.

Por su parte el Ayuntamiento de Barcelona ha acordado en sesión de ayer, enviar una comisión á Madrid para que informe en contra del proyecto de ley de represión del terrorismo.

ASAMBLEA
Ha celebrado su primera sesión la Asamblea del partido republicano federal.

PARA COMPRAR

calzado ESPAÑOL, elegante, fino y cómodo, diríjanse á la acreditada Peletería "La Marina" portales de Luz, al lado del Café. Teléfono 929.

ACTUALIDADES

De "Cuba y América:"
El señor Juan Manuel Planas, nos ha pedido espacio para replicar las Actualidades de nuestro estimado colega el DIARIO DE LA MARINA del jueves 21, con motivo de su artículo inserto en esta revista el miércoles 20, sobre el monumento de Vara de Rey.

Hemos recordado al señor Planas, que es un entusiasta colaborador y amigo de Cuba y América, desde la época de su aparición en New York, que nuestras columnas están cerradas á toda polémica. Mantenemos y mantendremos el propósito de esta revista. Ser medio adecuado de publicidad para contribuir á la cultura del país. Las discusiones políticas y de otro género son dadas á apasionamientos que evitamos, dada la índole del periódico.

Por este sistema dimos publicidad al artículo del señor Planas, en que expresaba sus ideas sobre los monumentos á próceres españoles que se van á erigir en Cuba, y los que á próceres cubanos creó que debían erigirse en España, y Cuba y América acogió su escrito con la independencia que observa con sus colaboradores; dejándoles la responsabilidad de sus trabajos firmados y cuidando solo de su corrección.

Pero ya que el apreciable autor de las Actualidades alude con amargura á Cuba y América por haber acogido el artículo del señor Planas, debemos nosotros advertirle lo siguiente:

Cuba y América ha contribuido con su modesta cuota al monumento de Vara de Rey y en manifestaciones publicadas anteriormente ha hecho constar que era plausible que los elementos españoles de Cuba y los cubanos se unieran en esos tributos á los héroes de la metrópoli en prenda y señal de su concordia.

Pero esta opinión del DIARIO y de Cuba y América no empece á que otros, como el señor Planas, piensen en que deben hacerse manifestaciones recíprocas y hagan su exposición de ideas á su modo, ni á que esta revista les inserte, sobre todo cuando vienen de colaboradores tan apreciables como el señor Planas y ostentan formas irreprochables.

Ese cambio de opiniones y ese disentimiento en qué se opone á los propósitos de los iniciadores del monumento á Vara de Rey que está en vías de realización?

Lo que hace es exaltar el sentimiento de los cubanos para que también recuerden á sus benefactores y mártires y busquen ocasión y medios de honrarlos; para que tomen ejemplo en ajenas iniciativas y para que no haya razón para decir que Cervantes y Vara de Rey tienen monumentos suntuosos en nuestras plazas, y no los tienen —y acaso no los tendrán—Varela, Saco, Don Pepe ni tantos otros...

Y en esta labor no se excusará nunca Cuba y América, que tanto aboga por la unión y la concordia de cubanos y españoles, pero que siempre ha puesto, antes que todo, las cosas propias y las propias glorias.

Del señor Planas:
Habana, 22 de Mayo de 1908.

Sr. Director del DIARIO DE LA MARINA, Presente.

Muy señor mío:

En la sección "Actualidades", que con fecha de ayer 21 de Mayo, publicó el periódico de su digna dirección, se comenta un artículo mío que vió la luz en el último número de "Cuba y América".

Aparte la salvedad que me permito hacer, de que en la revista "Cuba y América" son únicamente responsables de sus artículos los colaboradores que los firman, he encontrado en las "Actualidades" alguna que otra omisión de los párrafos que yo escribí, omisión que podría dar lugar á la mala interpretación de sus ideas por los muchos y buenos amigos que tengo el honor de contar entre los españoles residentes en Cuba, y entre los españoles residentes en España.

Que si el Comité encargado del Monumento á Vara de Rey me considerase como entidad que pudiese hablar con alguna autoridad y me preguntase mi opinión sobre tal asunto, sincera y lealmente respondería lo siguiente:

Primero.—Vara de Rey se merece un monumento, es verdad, pero con él se lo merecen, uno á uno, sus soldados que junto á él cayeron, y los que sobrevivieron; pero esos monumentos tienen su lugar indicado en España; no, por ahora, en Cuba.

Segundo.—La reproducción de los dos últimos párrafos de mi artículo, que, sin duda, inadvertidamente, pasó por alto el señor redactor de "Actualidades", y que me permito repetir aquí:

"¡Ah! Y cómo luciría, en lugar de un monumento á un solo héroe, un monumento que se levantas, activo, en el campo del Caney, dedicado á todos, españoles y cubanos, los que murieron con honor en las batallas de nuestras contiendas."

"¡Qué hermosa idea, si se realizara, la de elevar allí un recuerdo para todos, piadoso y digno! ¡Eterno monumento de eterna concordia!"

Yo me permito rogarle, apelando á su conocida cordialidad, la publicación de estas líneas que aclaran mis conceptos y soy de usted atentamente,

S. S. Q. B. S. M.,
Juan Manuel Planas.

En cuanto al colega "Cuba y América" celebramos que nuestras "Actualidades" hayan servido para sus nobles declaraciones y especialmente para aquella en que el colega

nos recuerda que deja siempre á sus colaboradores la responsabilidad de sus trabajos firmados.

Y por lo que respecta al señor Planas, queda complacido. Con lo que el otro día publicamos y con lo que hoy añade él ya la isla entera le conoce, como opositor á que en Cuba se levante, por ahora, el monumento á Vara de Rey.

Opinión respetabilísima, seguramente; pero no tanto, en este caso, como la del señor Cárdenas, que esta mañana publicamos, y como las de Lacret, Gómez, Collazo y otros distinguidos jefes de la Revolución, que antes de ahora, han considerado muy honroso para Cuba el propósito de glorificar á Vara de Rey elevándole un monumento en el lugar de su muerte heroica.

El señor Planas—según nos enteramos ahora, pues antes no teníamos el gusto de conocerle—estaba en España, siguiendo con gran aprovechamiento su carrera, mientras que Cárdenas y demás jefes del Ejército Libertador luchaban aquí bravamente por la independencia de Cuba.

En cuestiones de cubanismo ha de permitirnos, por consiguiente, el señor Planas, recién llegado de España, donde tiene tantos y tan buenos amigos, que concedamos más valor á la opinión de aquellos revolucionarios y á la del mismo "Cuba y América," que á la suya. Y tan es así que si no hubiésemos olvidado que "Cuba y América" dejaba á sus colaboradores la responsabilidad de sus trabajos firmados, no habríamos molestado á nuestros lectores con este enojoso incidente.

Gaceta Internacional

El comité húngaro, promovedor del Congreso Internacional contra el duelo, que se celebrará en Budapest á primeros del próximo Junio, recibe adhesiones diariamente, las que demuestran que todos los países de Europa enviarán delegados para asistir á las deliberaciones de la Asamblea.

Loable es el propósito que animó al comité húngaro al tomar tales iniciativas contra el duelo. Acreeedor se ha hecho al general aplauso el llamamiento á las naciones para que todas tiendan á idéntico fin. Pero mucho nos tememos que de tal Congreso no queden más que elocuentes discursos en pro de la idea y que con el cierre de las deliberaciones coincida la apertura de nuevas salas de esgrima ó el conocimiento de tal ó cual encuentro, que por la categoría de los contendientes ó por la importancia del asunto que se ventile llamará más la atención que los acuerdos que en el Congreso citado se tomen.

Con esto ocurrirá lo que con las Conferencias de la Paz en La Haya: que una vez terminadas, cada nación trató de activar en lo posible la construcción de sus buques de guerra y se apresuró á solicitar de las Cámaras respectivas nuevos sacrificios metálicos dedicados al mayor aumento de la escuadra.

El tiempo, sabio cual ninguno,

nos dirá si acertamos ó si, afortunadamente, sufrimos equivocación.

Los filipinos no se andan por las ramas; cuando intentan hacer algo lo hacen de una manera radical ó no se ocupan del asunto.

Los americanos, con ese espíritu de protección que á sí mismo dedican, parece que designaron sueldos á sus empleados, capaces, por su cuantía, de agotar el más rico y mejor nivelado presupuesto.

La Comisión de la Cámara que en ellos entiende ha metido lápiz rojo en las enormes cifras que las plantillas acusaban, y ahí van, para ejemplo, las rebajas hechas en los sueldos de los empleados oficiales.

"El sueldo de los notarios se rebajará á \$2,500, el de Presidente de la Cámara indicada, á \$2,000; el del Secretario del Ejecutivo se reducirá de \$9,000 á \$7,500. Los jefes de negociado que perciben \$7,000, no cobrarán en lo futuro más de \$4,000 como máximo."

Así las gastan los filipinos. Su objeto al rebajar los sueldos tiende á disminuir la codicia yanqui por esas canonjías, las que dan margen para enriquecerse á muchos que en su país tiraban de la vida malamente.

¡Oh poder de la política imperialista!

Ahora falta que los filipinos consigan su propósito. Probablemente vendrá el "tío Paco", y no precisamente con la rebaja, como con la subida de sueldos.

LONGINES

FIJOS como el SOL.
UNICOS IMPORTADORES
CURRO Y SOBRINOS
MURALLA 37%, altos.

MOVIMIENTO ECONOMICO

En la tarde del jueves, presidido por el señor Narciso Gelats, y con asistencia de la mayor parte de sus miembros, celebró sesión en los salones de la "Cámara de Comercio" el "Comité de las Corporaciones Económicas Unidas," que entiende en el estudio de un nuevo tratado de reciprocidad entre Cuba y los Estados Unidos.

Dió cuenta el señor Presidente de la visita hecha por los comisionados al señor Gobernador Provisional, para anunciarle la constitución del Comité y recabar el apoyo del Gobierno en la realización de los fines que persigue; de cuya visita salió la Comisión altamente satisfecha por la buena acogida que le dispensó el señor Gobernador, quien, considerando muy oportunos los propósitos de ese organismo, se expresó en términos muy alentadores, ofreciendo su concurso y poniéndose á la disposición del Comité para cuanto pudiera necesitarle, no solo en las horas ordinarias de despacho, sino en cualquier momento, aunque fuera de noche.

Entre otros varios asuntos, se aprobó el proyecto de Reglamento Interior que presentó la Comisión nombrada al efecto, y quedó señalada la cuota con que cada Corporación debe contribuir á los gastos ordinarios del Comité.

En vista de que por motivos de salud ha tenido que ausentarse de esta isla el señor Rafael García Marqués, Delegado de la "Unión de Fabricantes de Tabacos y Cigarros de la Isla de Cuba" que ocupaba el puesto de segundo Vicepresidente en la Mesa del Comité, se eligió por unanimidad, pa-

ra cubrir dicho puesto internamente y mientras dure su ausencia, al señor Antonio Fernández, Delegado de la misma Corporación.

Fué la sesión á que nos referimos, prueba palpable del interés que existe entre las Corporaciones Económicas, para alcanzar el éxito de sus gestiones.

JOYERIA FRANCESA

GALIANO 76. Teléfono 1747.
La predilecta de las personas de gusto.

Completo surtido en joyas y brillantes; especialidad en objetos de coral y carey á precios sin competencia. Muebles, pianos y kámparas. Quintana, Mazzeo y Cp.

Bustamante y los Juegos Florales

El ilustre orador doctor Antonio Sánchez de Bustamante, que como se sabe hubiera sido el "mantenedor" de los Juegos Florales, á no haberse-lo impedido la salud de uno de sus hijos, ha seguido interesado en el éxito de la que fué brillantísima y memorable fiesta, como se demuestra en la amable carta que ha dirigido al señor Pichardo desde New York, y por la que se deduce la resonancia que aquellos han alcanzado en la vecina República:

Hotel "Savoy".
Mayo 16 de 1908
Sr. Manuel S. Pichardo.
Habana.

Mi querido amigo: reciba usted la más cordial y entusiasta felicitación por el éxito de los Juegos Florales, que anuncian los cables de la prensa de aquí.

Yo, que he sido testigo de alguna de las mil contrariedades con que ha tropezado usted para organizarnos y que contra mi voluntad le he causado una, saliendo de la Habana inesperadamente antes de su celebración — aunque esto ha redundado, por la hermosa palabra de Lanuza, en mayor brillo de la fiesta, — puedo medir la suma enorme de energía, de perseverancia, de tacto y de sacrificio con que usted ha conseguido la victoria final.

Un afectuoso saludo á los amigos de casa y no olvide que lo es muy de veras suyo affmo.

Antonio S. de Bustamante.

BATURRILLO

Señor N. N.: pues ha tomado usted en serio eso de administrar recta y cumplida justicia desde la Silla del Correccional, prescindiendo de recomendaciones y filiación política de los juzgados, está usted expuesto á desazones, y á que le crucen por el lado todos los días, con aire despreciativo y faz insolente, los mismos á quienes usted quiso aplicar el peso de la ley.

En este caótico período de nuestra historia, "tutto e convenzionale", como en el teatro. Mientras no se establezca la independencia y responsabilidad del Poder Judicial, y dejen de ser los verdaderos amos de Cuba los personajes políticos que obtienen todos los indultos que les conviene, quebrántese ó no la seriedad de los Tribunales y lesiónese ó no la moral pública, la justicia ha de ser una especie de representación teatral, en que el actor ha de estar pendiente de la palabra del apuntador y el aviso del traspunte.

TINTURA ORIENTAL

LA MEJOR DE TODAS
DEJA AL CABELLO SU BRILLO Y SUAVIDAD NATURAL. \$3 EL ESTUCHE

Pídase EN DROGUERIAS Y BOTICAS
la Curativa vigorizante, y Reconstituyente

Emulsión Creosotada DE RABELL.

ENERGICA EN LAS ENFERMEDADES DEL PEGUDO

MARCAS Y PATENTES

CUBA Y PAISES EXTRANJEROS

MEMORIAS Y PLANOS REPRESENTACIONES INDUSTRIALES
Ricardo Moré
Ingeniero Industrial.
SAN IGNACIO 30.
Teléfono 3310. Apartado 796.
6707 alt. 131-2

Baños de Mar "LAS PLAYAS" VEDADO, CALLE D.

Próximamente se terminarán las importantes mejoras que sus dueños han querido hacer en dicho establecimiento, éste se abrirá al público el día 15 del actual con servicio de Omnibus.

En el baño público de señoras se aumentó considerablemente el número de casitas; ahora son sesenta, todas con vista á la poceta; el salón de espera agrandado, elegantísimo, con profusión de espejos grandes; las galerías muy espaciosas; el baño público de caballeros con LA MAR de comodidades, y los Omnibus tan nuevos y elegantes que hay quien los prefiere á todo otro vehículo.
Habana 8 de Mayo de 1908.
7113 15-8 My

"FLOR EL TODO" de Segundo Alvarez y C^a

TABACOS Y CIGARROS SUPERIORES. -- Pruébense

Soy franco, aun contra aquellos a quienes tanto amo. A Rafael Montoro puede censurarse en estos momentos que sea jefe visible de un Partido Político, sin haber dejado de ser oficialmente nuestro Ministro en Berlín; pero ante su vida privada, ante la majestad de su talento y ante la limpidez de su nombre como hombre público, toda pasión debe enmudecer y todo pequeño sentimiento sentirse avergonzado.

Un hombre inteligente y adolorido, se retrae de toda participación en la vida política del país; se consagra como mi casi-idolo, Fernández de Castro, al fomento de sus intereses y al amor de su familia; da por perdido el pleito de nuestra nacionalidad y por realizado el desquiciamiento de la conciencia colectiva. Y para que no le alcancen las salpicadas del viento en que los más chapotean, ni sea más crudo el dolor de su personal derrota, se recoge y anula. Y todos los días se les acusa de egoístas, se les da en rostro con su deserción del cumplimiento del deber patriótico, y se dice que ellos y solo ellos, los talentosos retraídos, tienen la culpa de que la ineptitud se haya engrandecido y la osadía se haya impuesto.

Peró, no tienen esos hombres, detrás de sí, intereses de familia que conservar, herencia paterna que defender, lecho cómodo siquiera donde descansar a ratos la fatigada cabeza. Se les habla de la patria y del honor, de las ideas y las instituciones; se les muestra de un lado el hogar estrecho y el porvenir inseguro; del otro, la ruta del nuevo deber y la cumbre del nuevo Calvario. Y cuando, aceptados los hechos consumados, olvidado agravios y renacida la esperanza toman puesto en la liza y vuelven a laborar por las ideas y los sentimientos nacionales resurge la acusación contra su pasado, y toda su grandeza, grandeza que el juicio universal ha sancionado, viene a tierra entre carcajadas de eretinos y ataques de pasionales.

¿Qué han de hacer los grandes de ayer? ¿Cuál camino nos permitieron tomar, triunfadores, a los que sin ser grandes de ayer somos, inculpables de la primera y de la segunda Intervención? ¿Afirmarnos a un partido? ¿Quedarnos en casa? ¿Espionistas, ó equivocados; traidores ó judíos; españolizados ó yanquizados; qué hemos de hacer para que nos respetéis? ¿O es que lo que os agravia es que resulten en primera fila ciertas personalidades? Culpad entonces a vuestra mediocridad, si donde quiera que se sienta el señor Duque está la cabeza de la mesa. No es culpa de Montoro ser sabio y bueno. Subid vosotros a lo alto de la torre, si os hace sombra; será mejor que derribar la obra, que puede resguardaros de la tormenta y es exponente de la civilización nacional.

JOAQUIN N. ARAMBURU.

¿PUEDO SER ESPIRITISTA?

(CONSEJOS A UN AMIGO) Querido amigo: Has visto y de seguro te habrás admirado al considerar el principio fundamental, la piedra angular sobre la que el espiritismo pretende levantar su colosal edificio; ahora vamos a filosofar un poquito acerca de tan peregrina novedad, como es la propuesta por Mr. Kardec, aunque no sea más que para hacer ver al Pontífice máximo de la secta, que no estamos dispuestos a fragar bolas tan monumentales como las fabricadas por él. Creer no es otra cosa, que diferir al testimonio, ó obedecer una autoridad, y efectivamente toda inteligencia comienza por obedecer. Recibimos el lenguaje fiado en la autoridad de los que nos hablan, y con el lenguaje recibimos también nuestras primeras ideas, ó sea las verdades necesarias para nuestra conservación; en el momento que el Criador sacó al hombre de la nada, se las reveló, manifestándosele por medio de su poderosa palabra; y la vida intelectual, cuya ley es la obediencia, no es más, que una participación de la razón suprema, un pleno consentimiento en el testimonio que el Ser infinito ha dado por sí mismo a la criatura. Todas las inteligencias creadas se animan a los rayos de la inteligencia eterna; la razón divina, comunicándose por medio de la palabra, es la causa de su existencia; y la fe es el modo esencial de la misma. De aquí se sigue que el principio de certeza y el principio de vida (intelectual) son una misma cosa, lo

qual no debe admirarnos, ya que evidentemente la certeza ha de ser propia de la razón infinita, la cual encierra toda verdad, y la verdad no es más que el ser. El que recibe el ser ó la vida, recibe la verdad y la recibe por medio del testimonio; de consiguiente el testimonio es el principio de nuestra razón, de nuestro ser intelectual.

Por la palabra existimos, por el testimonio estamos ciertos de que poseemos la verdad. Cuanto más general sea la razón que nos dá el testimonio más grande será la certeza y como el testimonio en que se apoyan las verdades primordiales, que constituyen nuestra razón y nuestra vida, es necesariamente el del mismo autor de esta vida, es decir, de la razón superior ó infinita, tiene una certeza absoluta.

Nuestra religión es, además de un conjunto de verdades y de dogmas, una ley, la que encierra toda verdad y todo orden, ó sea todo lo que ha de regular la razón, el corazón y las acciones del hombre, todo lo que ha de crear y practicar el mismo; por consiguiente la religión verdadera es la que se apoya en la autoridad más grande, en la autoridad verdadera.

Según este raciocinio, bien podría descartarse al espiritismo, del concepto a nota de religión, pues hemos visto de donde parte el testimonio de la revelación, el manantial de donde parte el testimonio de la revelación, el manantial de donde nos comunica la vida de la inteligencia y del corazón, y ciertamente no basta, y no solamente no basta sino que la razón se subleva y rechaza enérgicamente como cosa en un todo adversa a su naturaleza.

La lógica no transige, ¡establecen-se principios falsos! pues falsa será siempre la conclusión; el espiritismo alega un testimonio incompatible con los que de suyo exige una religión verdadera, luego la razón que busca la verdad como la mariposa la luz, no puede quietarse, no puede admitir semejante religión, el espiritismo es un absurdo.

Dispénsame, carísimo, esta fría digresión filosófica, no es mi ánimo llevarte por estos intrincados derroteros que acabarían por aburrirte, pero hoy me pareció oportuno divulgar por los campos del testimonio, única áncora de vida en que se apoya el iluminado sistema espiritista, pero áncora que se desmorona por sí misma de puro absurda, falsa y antilógica.

Te prometo la enmienda y hasta la otra.

M. Arias.

Lámparas

Con 25 por 100 de rebaja se realizan las de cristal, y con 50 por 100 las de metal, para dar cabida a nuevas importaciones.

Solo por el mes de Mayo. LA CASA BORBOLLA. Compostela 52, 54, 56, 58, 60 y Obrapia 61.

DE UN CENTENARIO

GUERRILLAS VASCONGADAS

No era posible que los vascos, pueblo indomable y jamás vencido, sufrieran resignados la invasión napoleónica y permanecieran indiferentes al llamamiento patriótico que casi simultáneamente se produjo en toda la Península. Al chispazo de los vitorianos, oponiéndose al viaje a Francia del Rey Fernando el 19 de Abril de 1808, siguieron, por lo que a los vascongados se refiere, los levantamientos de Bilbao y de Tolosa, en aquel tiempo capital de Guipúzcoa, y a éste el de todos los pueblos importantes de las tres provincias hermanas.

Bien pronto se organizaron partidas que, capitaneadas por valerosos patriotas conedores del país, ocuparon los puntos de paso obligados en los caminos de Madrid a Francia, interrumpiendo de continuo las comunicaciones, aprovechando toda ocasión propicia para causar daños al enemigo y utilizando aquel montañoso país, donde sin descanso se reprodujeron esas pequeñas operaciones que tanto desconcertaban a los imperiales.

Esas partidas, poco numerosas y mal pertrechadas en un principio, fueron pronto organizadas militarmente. Reunidas en grandes núcleos, bajo una sola dirección, cuando de atacar fuerzas respetables se trataba, operaban diariamente separadas contra los destacamentos de pequeños efectivos, vivían sobre el país, eran auxiliadas por los habitantes, de los que recibían preciosas informaciones, y se ocultaban en los bosques y montes hasta que se presentaba la oportunidad de caer por sorpresa sobre columnas enemigas.

Los guerrilleros vascongados operaban indistintamente en las tres provincias; pero también con frecuencia se unieron a Mina, del que recibían saludables consejos y con el que realizaron hechos de gran trascendencia. La índole de este trabajo no nos permite ni siquiera reseñar brevemente las hazañas de estos bravos patriotas, lamentando muy de veras tener que pasar en silencio las realizadas por aquellos valientes caudillos que se llamaron Renovales, Fernández de Echavarrri, jefe de la Compañía del Norte; Juan de Aróstegui con su partida "Bocamorteros", todos ellos vizcaínos; Artola, "el Capuchino"; Ortíz, Bernardo de Herrera, Cuevillas, Salazar, Campillo, Pérez, Ordé, el abogadillo de Logroño; si cura Tapia,

el intrépido Abecia con los húrsares de Iberia y el infatigable Mendizábal, que capitanearon guerrillas en su mayor parte compuestas de guipuzcoanos y riojanos, y, en fin, Martín Eguiluz, Andrés García, el marqués de Barrio-Lucio, con sus "húrsares cántabros", y Garrido, con los "voluntarios de Cantabria", jefes todos de partidas alavesas.

Peró ya que la falta de espacio nos impide hacer un relato de las operaciones llevadas a cabo por estos valientes, atrevidos y emprendedores guerrilleros, dedicaremos a las realizadas por Jáuregui, los Salcedos, Sebastián Fernández y Longa, por ser los que, en nuestro sentir, reflejan mejor las excepcionales condiciones que adornaron esas partidas vascongadas.

Don Gaspar de Jáuregui, llamado "el Pastor", por ser esta la ocupación que tenía cuando acompañado de seis individuos formó partida, llegó a mandar como coronel jefe tres batallones, con los que sostuvo acciones numerosas.

Gran conocedor del país guipuzcoano, de donde era natural, sus primeras empresas fueron asaltos de convoyes, correos, escoltas y pequeños destacamentos. Después, ya organizadas sus huestes, emprendió operaciones en mayor escala, peleando contra tropas de crecidos efectivos, cuyos jefes fueron los generales franceses Combrón, Dumoutier, Monton y el italiano Palombini. Tan pronto en los campos de Loyola, como en los de Izárriz, de Azpeitia, como en otros de Vizcaya y Navarra, no dejaba a las tropas francesas momento de reposo.

Jáuregui tuvo como segundo a don José Manuel de Ugarteumundia, quien por encontrarse aquél herido, dirigió la célebre batalla de San Marcial (31 de Agosto de 1813), teniendo como jefes subalternos a don Buenaventura Tomás, don Miguel María Aranguren y don Miguel Iriarte y Calvertón.

Los hermanos Salcedo, cuyas correrías tuvieron por escenario las provincias de Alava, Vizcaya, Rioja, Guipúzcoa, Navarra, Aragón y hasta Cataluña, dieron pruebas de una actividad pasmosa y de una movilidad sorprendente.

Con razón sobrada se dice que nada hay nuevo bajo el sol. Aquellas tenerías empresas, aquellas atrevidas aventuras, aquellos audacísimos golpes de mano, que tanto hemos admirado en los generales Stuart y Sheridan durante la guerra de Secesión de los Estados Unidos, fueron tal vez inspirados por la táctica de nuestros gloriosos guerrilleros, cuyos representantes más genuinos en estas provincias fueron los Salcedos, don Sebastián Fernández, "Dos pelos", y Longa.

Don Eustaquio de Salcedo, al mando de un escuadrón que se denominó húrsares de Alava, puso de relieve sus excepcionales condiciones como jefe de batallón, realizando actos de valor y de osadía y siendo admirado por la rapidez y sagacidad de sus operaciones, así como por el secreto con que llevaba a cabo sus sorpresas y la facilidad con que despistaba a sus perseguidores. Sus operaciones fueron verdaderos raids, con las características que a éstos distinguen: destrucción de convoyes, apresamiento de avanzadas, rescate de prisioneros, desmoralización del enemigo, etc.

Más tarde, cuando sus partidas llegaron a formar un batallón, además del escuadrón indicado, operó en unión de su hermano don Fermín, siendo digna de mención la actividad desplegada en 1813, en que los vemos combatir en Respallica, Bilbao, Castro-Urdiales y Orduña, unas veces solos y otras con el célebre Mendizábal, terminando su época guerrera agregados al cuarto cuerpo del ejército del Norte.

Otro tanto decimos de don Sebastián Fernández, más conocido por "Dos pelos". Valiente é infatigable, en todas sus empresas demuestra un talento guerrero de primer orden. Con su inteligencia suple ventajosamente a las reglas de arte militar, para él desconocidas; con su entusiasmo y patriotismo contrarresta los graves males que ocasionar pudiera la poca solidez de la disciplina en aquellos bizarros alaveses; con su audacia vence la superioridad numérica, y, siempre, el arrojo y valentía que en momentos decisivos sabe infiltrar a su gente, le permiten triunfar en la lucha y resistir en el infortunio. Como Longa y como Jáuregui, consigue que su modesto nombre se engrandezca, que sus méritos personales realcen su obscuro nacimiento, y de este modo, en posesión de una fuerza moral sólida y justificada, hace que sus inferiores le admiren, le quieran y le obedezcan ciegamente; es, pues, un verdadero jefe, que ejerce un dominio real sobre su tropa. Con tales condiciones los éxitos son consecuencia de la oportunidad, y ésta sabe siempre aprovecharla.

"Dos pelos", a fuerza de hechos notables, que acreditaron su valor y le dieron renombre merecido, consiguió formar una partida de tres compañías y un escuadrón de caballería, todos alaveses, que más tarde, en 1810, aumentó hasta lograr que sus infantes constituyeran el primero de Alava (quinto de la división de Alava) y el primero de Navarra. Este período fué el más pródigo en operaciones trascendentales, y en él tuvieron lu-

gar las acciones de Elvillar, Villamayor y Chipán (el 8, 15 y 28 de Enero), las de La Guardia y Santa Cruz (el 16 y 25 de Febrero) y el de San Román (el 4 de Marzo).

Después, cuando la importancia de los sucesos lo requiere, combate unido a Mina, y mientras éste no reclama su ayuda opera por su cuenta, engañando a la guarnición de Estella y apoderándose de una columna, obligando a retirarse, con la sola virtud de su táctica original, á fuerzas muy superiores en Los Arcos (23 de Marzo de 1811), rescatando a los frailes de Nuestra Señora de Aránzazu, que los franceses conducían prisioneros a Vitoria (11 de Abril) y dando en todos momentos pruebas elocuentes de su ingenio, de su astucia y de su oportunidad aprovechando los descuidos del enemigo.

Peró el hecho más culminante de este guerrillero fué la famosa sorpresa de Arlabán, llevada a cabo con la división Mina. No es posible en un artículo de periódico exponer los detalles de tan renombrada hazaña. Baste decir que la acción se libró en la concurrida carretera de Francia, en el centro del ejército del Norte, compuesto de 70 mil hombres, mandados por el general Bessieres, duque de Istria, y en una zona cuidadosamente guardada por fuertes destacamentos atrincherados en fortines.

Como resultado de las operaciones, los franceses quedaron totalmente derrotados, cayendo en poder de nuestros guerrilleros el coronel Laffite, jefe del convoy; los 120 carros y 30 coches que componían la columna, valuados en 4 millones de reales, y libertando á 1,200 prisioneros. Los franceses perdieron 1,700 hombres, entre muertos y heridos, y 100 prisioneros, de ellos 40 oficiales, salvándose únicamente los 200 jinetes que formaban la vanguardia. El general Massena, que debía acompañar a este destacamento, no se atrevió a proseguir la marcha.

El éxito de la operación fué debido, como casi todos los de esta índole a un buen servicio de espionaje y al absoluto secreto en la concentración de las fuerzas de "Dos pelos" con la división de Mina, á quien aquél avisó oportunamente.

Nuestro héroe siguió trabajando después de este hermoso triunfo, y durante los años 1812 y 1813, en Aragón, Navarra, Rioja y vascongadas, aumentando sus fuerzas con el trévero de Alava y el noveno de Navarra, contándose entre sus hechos el bloqueo de Vitoria, la acción de Acebar, la toma de Alegria, las sorpresas en el puerto de Descarga y Villarreal de Urrechta, la derrota del general Abbé en Mendivil y Deva, la toma de Tafalla, los combates de Sos y Lerín y las sangrientas acciones de Mendigorria, Zomezlu y Zurbitu, no concurriendo á la batalla de Vitoria porque en aquellos momentos sus fuerzas y las de Mina impedían que la columna del general Clausel se incorporase á las tropas francesas.

Este insigne patriota, que tanto contribuyó á la reconquista de nuestra independencia, murió villanamente asesinado en Estella por los absolutistas (llamados apostólicos) el 16 de Octubre de 1822. En la Diputación de Alava existe aquella gloriosa bandera blanca del primero de Alava, en la que se lee el nombre de Fernández bordado en el símbolo sagrado que supo infundir inextinguible fe á los nuestros y justificado terror al enemigo.

Aun cuando á grandes rasgos hemos dado á conocer la interesante figura de Dos pelos, nos hemos detenido algo al reseñarlos en nuestro deseo de honrar á tan célebre partidario, á quien los historiadores no conceden la importancia debida, sin duda por ignorar esos detalles de su vida guerrera. Réstanos ahora hablar del guerrillero vascongado más célebre y más importante: del alavés don Francisco de Longa.

Nació Longa en la Puebla de Aragón, donde al comenzar la invasión francesa tenía una herrería que él convirtió bien pronto en centro de verdaderos patriotas. La indignación en él producida por los atropellos de la soldadesca francesa determinaron su salida al campo, seguido de unos cuantos amigos suyos.

De carácter sencillo, complexión robusta, laborioso y activo, pronto demostró grandes aptitudes militares, que consolidaron su fama de valiente y contribuyeron al aumento de sus partidarios. Sus guerrillas, convertidas rápidamente en verdaderas fuerzas perfectamente organizadas, no se dieron punto de reposo, contándose por éxitos cuantos encuentros tuvo con el enemigo.

Imposible resumir las acciones en que intervino; sólo indicaremos que, superando, si cabe, á los Salcedos y á "Dos pelos", Longa, jefe ya de una partida de 400 infantes y 300 jinetes, tuvo numerosos encuentros, siendo los principales el de Julipana de Alava (el 15 de Enero), los de Nanelares (el 18 de Febrero y 18 de Marzo), el de Espejo, el de Amurrio y el de Armiñón (el 7, 15 y 22 de Mayo); los del monte Nanciarra (el 9 y 20 de Junio), el degiello de 32 dragones, la acción del puerto de Descarga (14 de Agosto de 1810), la de Pancorbo (el 30), la del valle de Ajos (el 10 de Octubre), y la célebre victoria de Orduña, en unión de Abecia (el 24 de idem).

Situado en cuartel general en la

escabrosa Sierra de Badaya, y con excelente espionaje, caía sobre los pequeños destacamentos sin darles tiempo á reponerse de la sorpresa. Su renombre crecía, y al mismo tiempo su fuerza aumentaba á dos batallones de 1,200 plazas cada uno, que, mandados por Eguiluz y García Diego, formaban parte de la división ibérica, realizando atrevidísimas empresas, entre las que sobresalen la del valle de Sedano, venciendo y matando al general Fromant, á fines de Noviembre de 1812, y más tarde la toma del puerto de Salinas de Añana, con los 250 hombres que le defendían, y la destrucción de los fuertes de Nanelares y Armiñón, que el enemigo ocupaba.

En 1813, Longa, ya general, vuelve á Alava después de haber peleado en la provincia de Burgos, y en combinación con los Salcedos y con "Dos pelos" no deja descansar un momento á los imperiales, atacando en Enero al general Caffarelli en Salinas de Añana, y riendo á la guarnición de Cubo (Burgos), derrotando en Febrero á Palombini, sorprendiendo en Mayo una columna en Armiñón y, en fin, contribuyendo, después de combatir á los franceses en este último punto, á la total derrota de los invasores en la célebre batalla de Vitoria, en unión de los ejércitos aliados.

Teodoro de IRADIER.

DE MIS APUNTES

Explicaciones.

Publiqué, pues, mi artículo, tal como se lo leyerá el señor Checa; digo mal: suprimiendo el siguiente párrafo: "De sobra sé que la Sociedad de Autores en que se apoya usted para afirmar, contra el mismísimo texto que tengo á su disposición, que Noboa publicó su Gramática en 1843 y no en 1839, es el Enciclopédico..." Y agregando, por consejo de personas discretísimas: "Aquí doy por terminada la polémica."

Vino el artículo—contestación del señor Checa, y aunque lo que en él decía nada tenía que ver con lo discutido antes, se le publicó y callé; todo lo consideraba terminado ya, cuando recibí una carta con párrafos como estos:

"Bien sé yo que á nadie le gusta quedar por debajo en contiendas de esta especie, y usted como vive del periódico, necesita quedar siempre á flote. Sea para el público; pero para que esto suceda en el terreno privado, es preciso que usted me venza en buena lid, á cuyo efecto le invito á proseguir por cartas nuestra contienda; bien entendido que de no aceptar el reto, me reservaré el derecho de manifestarlo en público, si las circunstancias lo exigen."

"Dígame si puedo discutir con usted las cuestiones gramaticales que yo deseo, para que pueda apreciar todos los puntos que calza en ese particular..."

La carta me cogió tan de sorpresa, que no quise responder sin consultar; cinco de mis compañeros de redacción, los cinco á quienes la leyó, me aconsejaron una misma cosa: que no hiciera caso de ella; no lo hice.

Y así llegué á mi polémica con Ichaso; una mañana recibí en un sobre un artículo de Checa sobre el porqué y el porqué; Checa empezaba afirmando que "no sabía lo que Ichaso y yo sosteníamos." Y á continuación, hablaba del porqué, y se ponía á favor de mi contricante, que por cierto no necesitaba de nadie para defenderse admirablemente bien. Escribí mi réplica á Checa y la envié á "La Unión" de Cárdenas, suplicando á su director que me enviara el periódico en el que la publicase; no recibí ese periódico; en cambio, se me afirmó que el señor Checa hacía mangas y capirotes con mi artículo, llegando hasta el extremo de presentar al señor Manuel J. García, quien publicara otro artículo en este DIARIO sosteniendo lo mismo que sostengo, dándome un "varapalo" atroz. Quise verlo; y para verlo, reproduje mis apuntes en el DIARIO; y he ahí como me he portado inmodestamente con el señor Checa.

En realidad, no veo el porqué; el señor Checa, según él mismo dice, "no me ha dejado hueso sano con su artículo de "La Unión," dándome la mayor paliza gramatical que darse puede, ¡Es innoble el presentarle la ocasión de darme la misma paliza en este DIARIO? Eso ha sido lo que hice: le presenté la ocasión; y me la dió. ¿He sido innoble? ¡Que va! He sido tonto.

Verdad es que en cambio de ello aprendí mucho; aprendí lo que me anunciaban ya: que el profesor Sr. M. García me daba el gran varapalo en el artículo aquel en que opinaba como yo; tan grande, como el que me da ahora en una carta, que quizás el señor Checa vería con mucho gusto publicada, pero que yo no publico; porque me vuelve á dar el varapalo!

También aprendí otra cosa: que "Hay gramática;" cosa que yo ponía en duda, porque nunca viera una, ni pintada; y otra aún: que todo el pueblo de Cárdenas cree que el señor Checa me destruyó gramaticalmente: eso dice el señor Checa de tal punto.

No le voy á quitar las ilusiones; que siga creyendo en paz que el *picapleitos* es un ser abstracto "representado mentalmente por las letras que constituyen la palabra..." que siga creyendo que se debe escribir "Soltó" le un—"corredilequevenganelmemento;" "respondió con un—"hago lo que me place;" que siga creyendo que tiene algo que ver con los ejemplos de sustantivación la unión de

los pronombres, *afijados*, con los verbos; unión que se verifica sin necesidad de sustantivar á nadie; que siga creyendo que los sustantivos *compuestos* no son sustantivos por sí, sino por el arte de birlirloque; que siga creyendo, en fin, lo que le plazca...

Yo solo he de limitarme á no escribir ni una palabra más sobre el asunto; y eso que sé muy bien que el señor Checa vendrá jurando que él no escribió nada, que todo han sido sueños, todo audacias "del sapientísimo, todo insiciente, del eruditísimo jovenzuelo de veintidós años, Eneas..."

ENEAS.

ZARZUELA

Con el título que antecede, respecto á la nueva zarzuela estrenada en Madrid, leemos en la prensa de aquella capital, lo siguiente:

"Episodios nacionales, revista histórica en un acto y siete cuadros, letra de los señores Thous y Cerdá, música de los maestros Vives y Llorens, y decoraciones de Ricardo Alós."

Podemos decir que hemos asistido al primer número de los festejos del centenario, y que este primer número no solo es vistoso, pintoresco y entretenido, sino que puede contribuir eficazmente al conocimiento por el pueblo de los gloriosos sucesos conmemorados; estos "Episodios nacionales" son, en efecto, como un programa iluminado—y muy bien iluminado por cierto—de los aspectos más llamativos de la guerra de la Independencia, con una ligera explicación en verso de los cuadros expuestos, explicación que es sobria, sintética y discreta. Los autores se han extraviado, como tantos otros al tratar el mismo asunto, por el espíritu de partido; la guerra de la Independencia que nos presentan es la verdadera, aunque, naturalmente, vista por el cristal del ardiente y puro españolismo. Son los suyos cuadros sin sombra, es decir, sin traidores ni afrancesados ni desamigos, ni excesos por nuestra parte, ya lo dicen al principio: es "la leyenda dorada" la que han querido hacer resurgir, y en esa leyenda no caben distinciones, ni crítica, ni nada que no sea entusiasmo fervido.

Es lo propio de la celebración del centenario y, por lo tanto, los autores han acertado completamente, mereciendo la más sincera enhorabuena."

Por nuestra parte, felicitamos al estimado amigo doctor don Tomás Orts y Linares, del que es sobrio carnal el señor Thous y Orts, autor de la zarzuela, esperando que la Empresa de Albisu nos dará á conocer pronto los "Episodios Nacionales."

EXPOSICION FLOTANTE BELGA

Vuelve á agitarse en Bélgica la idea iniciada en 1907 por el Comandante De Gariache y el ingeniero Gillón, de organizar una Exposición flotante de productos de la industria de aquel país.

Dicha Exposición comprende la construcción de un buque denominado "Patria belga", para los fines de exhibición industrial de los indicados productos; la constitución de una Compañía belga de exportación y su venta en los países lejanos. Dicho buque tendrá las siguientes características: eslora entre perpendiculares, 126 metros; manga, 16,80; puntal, 11,40; calado, en carga, 6,75; desplazamiento, 9,300 toneladas; capacidad de carboneras, 1,250 toneladas; ídem de los dobles fondos para lastre de agua, 950.

El calado demasiado débil para que un gran número de puertos le sean accesibles, podrá modificarse según las circunstancias por medio de una instalación especial de lastre de agua.

La velocidad prevista es de 15 millas; y lleva el barco dos máquinas generales de triple expansión, cuatro calderas, de las cuales dos tienen doble horno para el tiro forzado.

La superficie reservada á la Exposición será de 3,200 metros cuadrados repartida en seis cubiertas ó puentes, disponiendo de un amplio salón para recepciones y conferencias, otro para visitas, una buena nutrida biblioteca, varias salas para exhibición de objetos de arte, un perjuicio de los locales indispensables para alojamiento y servicio de a bordo.

El armamento comprende dos ó más embarcaciones automotrices para asegurar la comunicación con tierra, y el personal comprende cincuenta individuos, de ellos 29 para la manutención del buque, otros tantos para las máquinas, 19 para la cocina, 15 para la Exposición propiamente dicha y 8 músicos.

El personal comercial tendrá obligación de vender productos de la Exposición y recibir encargos para la industria belga.

Cantares

Dos casas hay en la Habana dándose amigos la mano; y son La Casa Revuelta, y Las Ninfas de Galiano. Una vende sedalinas, refajos, cinta y encaje; la otra vende á todo el mundo la tela para su traje.

C. P. Vargas. (Columbianos)

FLORES NATURALES

Plantas y semillas de todas clases. Cestros, coronas, ramos, cruces, etc., etc. Alberto R. Langwith & Co. O'Reilly 87. Teléfono 3238. C. 1394.

IMPRESIONES

"España está agotada, no son los españoles de hoy dignos descendientes de aquella raza de gigantes que asombró al mundo."

Bajo esta coetilla se advierte al eterno defensor de las excelencias de todo tiempo pasado, aunque de vivir en ese pasado probable es que hubiese repetido lo propio respecto del tiempo anterior.

Nada hay que me inspire más respeto que la ajena opinión, pues que todo el mundo tiene el derecho de jugar y emitir libremente su pensamiento; pero rebatir ciertos argumentos falsos es obligación por razón de justicia y para contestar á la opinión citada me atengo á las resultantes sin agregar un ápice por cuenta propia. Juzgue el que lea.

Al concurso hípico internacional celebrado á primeros del corriente mes en Roma, concurrieron siete oficiales del ejército francés, cinco del alemán, cuatro del belga, muchos otros de diversas naciones y "uno solo" español.

El señor Boceta, oficial español del Arma de caballería, obtuvo el premio concedido por el Ministerio de Agricultura, entre los ciento veinte gimetas que se disputaron; después volvió á correr y alcanzó un segundo premio, consistente en cuatro mil liras y una copa artística ofrecida por el duque de Aosta.

Los reyes, que presenciaban las carreras, llamaron al oficial español para felicitarlo por sus éxitos en la carrera lisa y en la de obstáculos.

Fácilmente se advierte el papel que ha hecho España en Roma no obstante mandar un solo oficial.

Vuelvo á leer: "En el concurso de tiro entre "profesionales" celebrado en New York, el primer premio fué ganado por el señor Micó, oficial del ejército español."

Continúo advirtiendo que España no hace tan mal papel como se pretende.

Pero sigamos. "En el certamen celebrado en Lieja, de trabajos presentados por obreros de todas clases, ha obtenido un primer premio un obrero español y españoles son los que han alcanzado segunda medalla y distinción especial."

Es decir que allí donde España concurre representada por sus hijos, jamás queda desairada; al contrario, suele conquistar un puesto que, si no siempre es el primero, no suele alejarse mucho de él.

Esto cuanto á la clase de trabajos á que me acabo de referir, sin tener en cuenta el éxito colosal alcanzado en Londres por la "Exposición Jorrolla", cuyos cuatrocientos cuadros se disputan los buenos ingleses; sin traer á colación el célebre caso ocurrido con las obras del puerto de Manila, despreciadas al principio por los americanos para admirarlas después; sin tener en cuenta que el ingeniero español señor López Navarro, director de aquellas obras, rechazó los valiosos ofrecimientos del gobierno ruso por tener que dirigir las obras del ferrocarril transpirenaico, y sin hacer mención de infinidad de casos de diversa índole que acreditarían contradicción manifiesta con las opiniones sustentadas por quienes proclaman el atraso de una nación que en todas partes se sabe colocar legítimamente en los primeros puestos.

Si esto es atraso y si estos hijos de España no son dignos sucesores de aquellos adalides de las armas, de las letras y de las bellas artes, que venga Dios y lo vea.

Si España por los rumbos que lleva, continúa siendo motivo de admiración y aplauso allí donde está representada y sigan sus detractores de oficio negándole capacidad para aquello precisamente que por méritos propios sabe ganar legítimamente.

KEVIR.

No hay mala digestión cuando se acompaña la comida con cerveza buena, como la de LA TROPICAL.

LA CORTE DE AMOR

Blanquita Fernández de Castro.

Criolla retenguapísima, jazmín de mayo, azucena de sedena blanca, poético heliotropo de grato perfume capitoso. En la inefable bondad, en la serena tarde de vuestros lucientes ojos, engarza el misterio dulces baladas románticas. Las fragantes camelias que llevabais en vuestro florido busto de reina, envidiosas estaban de la fresca tersura de un gentil rostro, de la seda finísima de vuestro alabastrino palmito de princesa. La gallarda apostura de vuestro grácil cuerpo, la delicada distinción de vuestros graciosos ademanes os abona la noble estirpe, el señoril abolengo de caballerescas razas.

La dulcedumbre de vuestros cálidos ojos, habla de noches transparentes plenas de argentados fulgores y rutilo brillar de pálidas estrellas misteriosas. En los nardos lumbrosos de vuestras agrarinas niñas flota la química figuración de un poemático ensueño.

Cuando alzais fulguradora vuestras endrinas pupilas, sobre la albuza de unas aterciopeladas mejillas resbalan trémulos rayos de luz que besan cariñosos el vivo carmín de vuestra juvenil coloración en atractiva fragancia arbilena. En la fresca de vuestros labios pequeñines, anidan sinfónicas risas cristalinas como un melódico desgranar de perlas sobre el oro de una antigua ánfora riquísima. Princesita ideal de los ojos-soles, chiquilla de las rizosas gudejas perfumadas, triunfadora de los romances y musa de los marigales que lleva en sus troveros ojos un límpido trozo del cielo incomparable de esta tierra.

TOMAS SERVANDO GUTIERREZ.

Una polémica

¿Conque usted no negó que los versos

Sic vos non vobis...

eran pentámetros?

¿A qué venía entonces la cita de Marmelo, según el "cuál los latinos no escribieron nunca cuatro pentámetros seguidos?"

¿A qué venía aquello que me decía usted muy ufano: "Venga ahora á pentametrar?"

¿Por qué ahora mismo se esfuerza usted en demostrármelo otra vez, nada menos que con cuatro razones? (llamémoslas así).

¿Para contradecirse de nuevo al concederme que son pentámetros? Eso me basta; eso es de lo que yo pretendía convencerle á usted.

Lo demás que usted añade sobre esta punto no tiene fuerza ninguna, querido Eneas.

Supongamos que yo le presento á usted uno de esos exámetros castellanos á que usted alude más adelante. Magníficas, lumbres pueblan radiantes el orbe y le agrego cuatro veces el hemistiquio repetido

Si el sol la tierra... Si el sol la tierra... para que usted me lo complete.

Supongamos que usted ó yo ó ambos, los concluimos de este modo:

Si el sol la tierra frigidó, blondo baña Si el sol la tierra bello, riante besa Si el sol la tierra, etc. etc.

¿Podría usted negarme que el segundo pentámetro, lo mismo que los demás, corresponde al exámetro Magníficas lumbres pueblan radiantes el orbe

¿Podría usted negarme que los citados versos se han de combinar de este modo:

Magníficas lumbres pueblan radiantes el orbe, Si el sol la tierra frigidó, blondo baña Magníficas lumbres pueblan radiantes el orbe Si el sol la tierra bello, riante besa Magníficas lumbres... Si el sol la tierra...

¿No vé usted que mi idea sería completar el pentámetro de cuatro modos distintos?

Pues eso es lo que hizo Virgilio con el plagiarlo Batilo en los versos Hos ego versiculos... Sic vos non vobis...

Y claro está: Batilo no supo concluir el pentámetro de las cuatro maneras que tan ingeniosamente lo concluyó Virgilio.

Lo de los consonantes no hace al caso. Si Virgilio los quiso rimar, lo mismo pudo rimarlos alternándolos que como pareados.

Además los versos de Virgilio plagados por Batilo

"Sic vos non vobis, redempti spectacula mane; Divium imperium cum Jove Cesar habet. los cuales dieron origen á los otros

Hos ego versiculos feci... Sic vos non vobis

son el uno exámetro y el otro pentámetro, que forman un distico. Para descubrirle el plagio no había de escribir Virgilio un exámetro y cuatro dodecasílabos.

Y no quiero alegar que los dodecasílabos castellanos se componen de dos hemistiquios de seis sílabas cada uno. Del alamo blanco las ramas tendidas y que los pentámetros citados no cumplen con esa condición.

Antes de continuar quiero dejar sentado y fijo lo que ya expresé en mi artículo anterior y de lo que ha prescindiendo Eneas á pesar de ser ello base fundamental de nuestra polémica.

Al hablar de versos octosílabos ó endecasílabos ó dodecasílabos han de tenerse en cuenta las dos condiciones esenciales de nuestra versificación; el número y el acento. No basta de ningún modo que Eneas me presente versos latinos que tengan ocho ó once ó doce sílabas; es menester además que no estén medidos por el tiempo y la cantidad, sino por el número y el acento, el cual como dice muy bien Bejarano es independiente de la cantidad.

Ahora bien, le repito que ni usted, ni la obra de Eduardo de la Barra, á que usted se refiere me citan un verso de los clásicos que no esté ajustado á los pies métricos de cuya combinación, como afirma también Bejarano, "resultan los versos latinos."

Y ya que de Bejarano hablo me sorprende, amigo Eneas, que usted le atribuya la afirmación de que entre los clásicos latinos existía el octosílabo, medido por el número y el acento, cuando lo niega rotundamente en el libro "La Ciencia y el Verso" que usted ha leído y del cual le presenté citas contundentes y categóricas. Leélas otra vez, amigo Eneas. Y agregue esta:

"Los rutinarios preceptistas castellanos, ciegos á la realidad han continuado hablando de largas y breves, de espondeos, yambos, pirriquios, dáctilos... y hasta Morafin, el menos poeta y más vacío horaciano de su tiempo se enorgullecía creyendo haber añadido nueva cuerda á la lira española cuando escribía á Jovellanos.

"Id en las alas del raudo céfiro Humildes versos de las floridas Vegas..."

Entusiasmado el superficial don José Mamerto Gómez, Hermosilla juzgaba el caso feliz imitación del asclepiadeo cuando todo el artificio se reducía á la yuxtaposición de dos pentasílabos.

Es pues empeño inútil querer convertir versos latinos clásicos, en castellanos ó versos castellanos en latinos, porque el fundamento de aquellos, el pie, es esencialmente distinto del de los nuestros; el número y el acento."

No admite Bejarano excepciones en este asunto. Admite únicamente versos latinos medidos por pies, es decir por el número y la cantidad. Se lo voy á probar á Eneas por fragmentos tomados de las mismas páginas donde está el famoso bulle.

Habla del origen del verso octosílabo: "El doctísimo Argote de Molina (á quien cita Eneas en su favor), busca la filiación (fijese bien, la filiación) en el trocaico de los griegos y latinos (trocaico, medido por pies.)"

"En opinión del maestro Lista nuestro octosílabo procede (fijese bien; procedo) de los finales de los exámetros... (exámetros, medidos por pies.)"

"Lo que parece más exacto es que el octosílabo no difiere del dimetro trocaico familiar al pleetro latino de la decadencia ó si se quiere de un hemistiquio del tetrametro trocaico (octonarius ó cuadratus).

Parce jam, camena vati; parce jam sacro (medido por pies). Y viene á continuación: "El octosílabo bulle entre los versos populares latinos..."

¿No lo vé Eneas? ¿No vé como Bejarano habla del origen, de la filiación, de los versos octosílabos nuestros y por lo tanto con la palabra bulle quiere dar á entender que están en germen, en origen en los versos clásicos latinos? Si bulle, según usted significa en esa cláusula abundar ¿como concibe usted que Bejarano anduviese buscando

el origen del verso octosílabo en los tetrametro-trocaicos ni en ninguna otra parte? Creo que Bejarano no estaba tan falto de lógica.

Eneas dice que bulle no significa estar latente, en germen. ¿No ha oído nunca "me bulle una idea," bulle la fuente, y otras frases de este jaez?

En cuanto á los versos de Catulo, Eneas tenía que probarme que son endecasílabos, como los castellanos, medidos por el número y los acentos, y no lo ha probado. El mismo dice que son falecios.

Mas oiga á su amigo Bejarano: "Conviene relegar al olvido esa rancia nomenclatura de yámicos, dáctilos, etc., que tanto apasiona á los señores Benot y La Barra, (citados por Eneas en su favor). Sustituir los pies actuales á los cuantitativos se nos antoja inútil purrito de modificar ideas definitiva y felizmente pasadas."

"El mayor absurdo es que pudieran incurrir doctos investigadores fué acudir á los primitivos metros del Lacio en demanda de explicación histórica para el endecasílabo."

Dice después que las "combinaciones endecasílabas debieron halagar á los latinos si se recuerda la predilección evidente por el alcaico, el sáfico y el falecio compuestos de once sílabas," los cuales cambiaron esencialmente "al cambiar la base rítmica del antiguo sistema."

Lo cual quiere decir que los falecios de Catulo y los demás son endecasílabos únicamente en cuanto tienen once sílabas, pero no son de ningún modo como los endecasílabos castellanos en cuanto al número y el acento. Se miden por largas y breves. De todo lo cual se deduce lo siguiente:

Todos los versos clásicos latinos llevan como elementos esenciales el tiempo y la cantidad, es decir, los pies; Es así que el

"Juro, juro, mater mea, Nunquam componere versus," atribuido por el DIARIO DE LA MARINA á Ovidio no se puede medir por pies sino por sílabas;

Luego no es verso latino. De donde se supone que no lo pudo decir jamás Ovidio.

Eneas se empeña por fin en convencernos de que pudieran haber ocurrido todas las casualidades siguientes:

1.º Que Ovidio en vez de decir el siguiente verso: "Juro, juro, mater nunquam componere (versus)" dijese los dos que él llama octosílabos:

"Juro, juro, mater mea, Nunquam componere versus los cuales no les sobra más que el mea para ser un exámetro igual al nuestro.

2.º Que Ovidio, cuyas obras están escritas en exámetros y pentámetros, hablase en esa sola ocasión en versos octosílabos.

3.º Que saliese de las reglas que rigen á la métrica latina para decir esos versos octosílabos.

4.º Que combinase dos sílabas largas, es decir, un espondeo, un dáctilo, ó sea una larga y dos breves, con su cesura, otro espondeo, es decir, otras dos largas, otro dáctilo, es decir, una larga y dos breves y otro espondeo, es decir, dos largas ó intercalase además el mea para que del exámetro resultasen dos octosílabos.

5.º Que usase para esos versos las mismas palabras y del mismo modo combinadas que los del verso "Juro, juro, mater nunquam componere (versus)" exceptuando el mea.

Y pongo mater en vez de pater, porque para el caso es igual. Ahora concibo yo la teoría de los que dicen que el mundo fué formándose por átomos casualmente combinados. Después de las casualidades de Eneas no hay ninguna casualidad.

En lo del "porqué" Eneas confiesa que la Academia y Cervantes nos dan la razón. Nos basta con eso.

Y hemos concluido la polémica. Si mi cofrade no está convencido todavía, asigne, como él lo indicó ya, á una persona entendida en este asunto para que dé su fallo.

Esta persona puede ser por ejemplo el profesor de Literatura del Colegio de Belén.

Conste que no le conozco.

Pero basta que sea profesor de dicho Colegio para que lo considere muy versado en estas cuestiones.

Si á Eneas no le agradare, puede indicarme otra persona.

Lebr. Ichaso.

Correo de España

MAYO

Un teniente español premiado en un concurso hípico celebrado en Roma.

Roma 3.

Hoy, cuarto día de concurso hípico, se ha dispuesto el campeonato de caballos de armas.

Asistieron los reyes, los príncipes reales y enorme muchedumbre. En las tribunas estaban, entre otros españoles distinguidos el Embajador ante el Quirinal, el señor Pérez Caballero con su esposa y la Marquesa de la Gándara.

El recorrido era de 2.500 metros con dificultísimos obstáculos. Lucharon los 29 oficiales inscritos.

La carrera fué emocionante y en ella se distinguió mucho y alcanzó aplausos entusiásticos el teniente español Boceta, que montaba su soberbio caballo irlandés "Vanpeen."

Después de una brillantísima serie de pruebas eliminatorias, quedaron solos luchando el teniente Boceta y el teniente italiano Fenoglio, que montaba el caballo "Pomfi," vencedor del campeonato de obstáculos en el concurso de 1907.

Al llegar ambos á la prueba decisiva, que tenía tres obstáculos, la expectación era inmensa.

Saltó primero Fenoglio, salvando admirablemente los obstáculos en medio de una ovación delirante.

En seguida saltó Boceta. En el primer obstáculo, que era de un metro veinte centímetros de altura, su caballo derribó un poste con las patas delanteras. Luego saltó soberbiamente los otros dos.

El público aplaudió á los vencedores y en el acto se les adjudicaron los premios. Al teniente Fenoglio, seis mil liras y la copa del Kaiser; y al teniente Boceta, cuatro mil liras y la copa del Duque de Acosta.

Los reyes felicitaron á ambos oficiales y el público los ovacionó nuevamente.

Todo el mundo reconoce que á Boceta no le acompañó la suerte, pues su caballo, que salta obstáculos más altos, tropezó de un modo inexplicable.

Inauguración de un laboratorio biológico.

Palma de Mallorca 3.

Al medio día se ha verificado la inauguración del Laboratorio Biológico, instalado en la escala de Porto Pi. El acto ha revestido gran solemnidad.

Asistieron el Alcalde, los concejales, los diputados provinciales, el Cónsul francés, el Delegado de Hacienda y catedráticos y alumnos de la Universidad de Barcelona, además de otras distinguidas personas.

Los asistentes al citado acto visitaron el local, fijándose principalmente en el aquarium. Todos dedicaron entusiastas elogios á don Odón de Buen, iniciador de la creación de este establecimiento de enseñanza, único en España.

Los invitados firmaron en un libro como homenaje al Laboratorio á su fundador.

En el restaurant Cas Catalá se celebró un banquete de 280 cubiertos. Reinó mucho entusiasmo. Se pronunciaron discursos por De Buen, Alcalde de Palma, Delegado de Hacienda, Ródenas, Pérez Luján y otros.

Dieronse vivas á España, Mallorca y Cataluña.

Esta noche se celebra en el teatro Lírico una función en obsequio á los expedicionarios.

Reunión de periodistas para protestar contra un proyecto de ley.

Recoigiendo la excitación de "El Mundo," convocó el Presidente de la Asociación de la Prensa, don Miguel Moya, á los directores de los principales diarios de Madrid, que se reunieron el 4 por la noche en la redacción de "El Liberal," para adoptar acuerdos respecto del proyecto de ley de represión del anarquismo.

Concurrieron el "Diario Univer-

sal," "El Globo," "A B C," "La Correspondencia de España," "La Prensa," "El Diario Español," "El Imparcial," "El Herald," "El Mundo," "España Nueva" y "El Liberal."

Después de cambiar impresiones se acordó lo siguiente:

1.º—Formar un Comité de Defensa.

Fueron inmediatamente designados para constituirlo, bajo la presidencia de don Miguel Moya, el "A B C," "La Correspondencia de España," el "Diario Universal," "Herald," "El Mundo," "El Mundo" y "España Nueva."

2.º—Pedir la adhesión de la prensa de provincias, y requerir la presencia de sus delegados en Madrid, si fuere necesario.

3.º—Solicitar de los jefes de minorías del Senado que hagan la declaración de derogar la ley, si ésta prospera, y que se abstengan de tomar parte en la votación definitiva; y

4.º—Constituir un grupo parlamentario de diputados periodistas, al cual podrán agregarse los afines de ambas Cámaras, para impedir por cuantos medios licitos estén á su alcance la aprobación de la ley de explosivos en el Congreso."

A propósito de esta reunión, escribe "La Epoca":

"Con plena convicción, no por agobio de disciplina política, con plena convicción de que esa es una cruzada que no logra disimular la intención de una pasión política, cuando no de un odio personal, no puede "La Epoca" asociarse á los acuerdos ayer adoptados en la redacción de "El Liberal" por alguno de nuestros colegas de Madrid. Y cuando se toque por todos el fracaso absoluto que á esa iniciativa le espera, por todos se reconocerá el acierto con que nos negamos á llevar á la prensa á una nueva caída, á un nuevo desprestigio.

"Y no vendrá ese fracaso por impudencia de los que acometen la cruzada, sino por la absoluta falta de razón con que se lanzan á ella y sin razón no hay empeño que prevalezca, sin la complicidad de los que la tienen de su parte; y como este Gobierno ha demostrado ya en no pocas ocasiones que no sacrifica sus convenimientos razonados á ninguna especie de algaradas, á que sumarse todos los periódicos para que juntos se les demuestre lo que á los más de ellos se les ha demostrado separadamente, á saber: que no son lo que pretenden ser en la política y ante la opinión!"

El Centro Gallego de Madrid al Presidente del Centro Gallego de la Habana.—Un banquete.

En el Centro Gallego de Madrid fué obsequiado el 5 con un banquete el Presidente de la sociedad homónima Centro Gallego, de la Habana, don José López Pérez.

El banquete ofrecido por los gallegos de Madrid al señor López Pérez, en su local social de la calle de la Bolsa, fué presidido por la ilustre escritora, Emilia Pardo Bazán, que tenía á su derecha al Presidente del Centro Gallego de la Habana, don José López Pérez.

Los señores Vilarino, Galo Salinas, Correal, padre Alvarez, Polia, Fernández Victorio y don Venancio Vázquez. El Presidente del Centro Gallego de Madrid, señor Vincenti, saludó al de la Habana, y éste correspondió al saludo alzando su copa por Galicia, por las colonias gallegas de uno y otro punto y por la prosperidad de España.

La señora Pardo Bazán resumió los discursos proponiendo á don José López Pérez como candidato de la solidaridad gallega á la diputación á Cortes, que ya que no podía enviarse á la señora de éste á la Habana el ramo de flores del centro de la mesa, se le enviase un cablegrama firmado por todos los comensales. Las proposiciones fueron acogidas con entusiasmo, y la misma eminente novelista redactó el mensaje.

FOLLETTIN

A. MATTHEY

ZOE CHIEN-CHIEN

GRAN NOVELA DRAMÁTICA

TRADUCIDA DEL FRANCÉS

por

ENRIQUE PASTOR Y BEDOYA

(Esta novela publicada por la casa editorial "García Hermanos, París, se encuentra de venta en la librería de Wilson Obispo 52. — Habana)

(CONTINUA)

Se recordaba que siempre iba vestida de luto, que en varias ocasiones aseguró que su esposo había muerto en el sitio de Sebastopol, y que vivía honrada y pensosamente en su trabajo, educando á sus hijos, á los que amaba entrañablemente.

Respecto á Renato, lo mismo en el colegio que en las casas en que vivió, todos daban excelentes informes, y todo el mundo creyó que se apellidaba Morisset lo mismo que su madre y hermana.

La ida á París tenía por objeto dar una carrera á aquel hijo tan digno por todos conceptos de estimación.

Tanto en París como en Angers

todos estaban conformes en asegurar que era una familia modelo, en la que todos los miembros se profesaban gran consideración entre sí.

Plautó Plantain se desesperó porque empezaba á declararse una reacción, pero no entre el público, sino en el mundo oficial y de los tribunales. Al observarlo, dijérase que alguien desde lejos se interesaba por los huérfanos y los protegía.

El juez de instrucción comprendió lo que sucedía, y aquello acabó de desmoralizarle y turbarle.

Una mañana le mandó llamar al procurador general.

—En qué estado se halla el proceso Morisset, señor Plantain? le preguntó tan luego como entró en su despacho.

El juez hizo un sucinto relato del estado de la causa, que el procurador general escuchó, frunciendo el entrecejo.

—En esas condiciones, respondió el elevado funcionario con un tono en el que se traslucía el desagrado, no se puede someter el proceso al jurado, porque éste absolvería á los acusados, lo que siempre es de sentir por la justicia, pues cede en su desprestigio y disminuye su consideración á los ojos del público.

—Y sin embargo, objetó el juez

sin darse cuenta de lo que le sucedía, ellos son los únicos que han podido...

—Ese es vuestra convicción, tal vez sea la mía, pero eso no basta. Es preciso ponerles en libertad, y si son culpables, ésta contribuirá á su pérdida, porque cometerán alguna imprudencia y se les vigilará. Preparad un mandamiento de "no ha lugar" y procurad que mañana quede todo terminado.

—Obedece, señor procurador general, respondió muy apenado Plautó; no obstante, creo haber cumplido con mi deber.

—Con exceso, señor Plantain. Es necesario tener celo, mas conviene obrar con tacto, porque si no, se comprometen los sagrados intereses cuya custodia nos está confiada.

El procurador general despidió al juez, que después de oír estas palabras que eran su condenación, salió aniquilado del despacho.

Al día siguiente Renato y Clara se encontraron en la calle libres y solos.

XIII

Salvados y perdidos

Aquella mañana se presentó el carcelero en la celda que en Mazas ocupaba Renato, y con ese tono de mando que les es propio dijo:

—Recojed lo que os pertenece y seguidme.

La tarea no fué larga, porque, abandonado de todos desde hacía tres meses, no se veían en su celda esos objetos que se hallan en las de los detenidos rícos; así que erendo iban á cambiarle de habitación, recogió sus libros y ropa y siguió al carcelero, que le acompañó á las oficinas, y allí supo que estaba libre por un mandamiento de "no ha lugar á proceder."

Le echaron fuera, y se encontró en medio de la calle vaciante y atontado al verse libre en medio del continuo movimiento.

Dó algunos pasos y se sentó en un banco, y después de pasar algunos minutos dominado por una especie de aniquilamiento, hasta que de repente se levantó y echó á andar impulsado por irresistible necesidad de moverse, é intuitivamente se dirigió á su casa acordándose de Clara, de la que no sabía nada y hasta ignoraba que hubiese estado enferma.

En cuanto llegó á la calle de Valde-Grace se despertó un movimiento general de curiosidad, y todos le señalaban, por lo que se apresuró á entrar en su casa; en la portería vio á su hermana.

Se reconocieron en seguida, lanzaron un grito y se abrazaron sin poder hablar, pues se lo impedían los sollozos.

—¿Qué pálida y flaca estás! exclamó Renato.

—¡A poco muero! ¡No soy más que una convaleciente!

—Subamos á casa, y hablaremos. —No tenemos casa, contestó Clara. Mientras estuvimos en la cárcel, el casero pidió que lo embargasen todo, y hace tres días que lo han vendido, y la señora Laurent ha sido bastante buena para permitirte esperar aquí pero es preciso que nos vayamos.

—¡Irnos! ¿Y á dónde? preguntó Renato.

—No lo sé; mas aquí no podemos quedarnos.

—Si, hijos míos, dijo la portera; después de lo que ha pasado ya comprenderéis que no podéis quedaros aquí, porque todo el barrio nos señalará con el dedo. ¡Es tan maliciosa la gente! ¡Ah! A propósito! Aquí hay una carta para vos, señor Renato.

Este la cogió maquinalmente y se la metió en el bolsillo sin mirarla.

La recaudación en alza

De los datos que publica la "Gaceta" de Madrid la Inspección General, resulta que en abril último se recaudaron para la Hacienda pesetas 68.747.938; cantidad que acusa un aumento de 548.058 pesetas sobre igual mes del año anterior.

Durante el cuatrimestre de Enero a fin de Abril lo recaudado asciende a 302.236.697 pesetas, con alza de 3.914.307 respecto de igual período del año 1907.

Otrecen aumento de 927.818 pesetas el impuesto sobre las utilidades; 1.836.275 pesetas los derechos reales; 273.192 las cédulas personales; 2.374.103 los azúcares; 959.699 los transportes; 103.218 el alumbrado; 1.489.670 los tabacos; 1.608.295 el timbre; 515.153 las loterías, y seis millones 851.189 los demás recursos que no se mencionan.

Popularidad del Rey

De "La Epoca." La vivísima corriente de identificación entre el Rey y el pueblo, que ha constituido la nota saliente de estas jornadas conmemorativas, es para todos los amantes de la prosperidad del país una nota consoladora en medio de las amarguras y de los sinsabores de la política cotidiana. Donde quiera que el Rey se ha presentado, ha recogido, en exclamaciones ardorosas, ese homenaje del afecto popular, que son en nuestro tiempo el único asiento sólido de las instituciones públicas, mostrándose en ello claramente cómo no ha llegado, ni llegará, a la entraña del pueblo la constante propaganda de todos nuestros más ó menos inconscientes anarquistas.

Y ese movimiento halagador no es sólo de Madrid y en días de fiesta. Ahí está Zaragoza, donde caudillos caracterizados del republicanismose desvirtúan en el agasajo del representante del Poder Real que ha ido a asociarse a aquella fiesta del patriotismo y del trabajo; ahí está Logroño, uno de los baluartes del partido republicano, que por sus hombres más prestigiosos se entrega a la Monarquía; ahí está Cataluña, donde, a pesar de todos los pesares, cada viaje del Rey ha sido un trance de paz y de esperanza; ahí está Andalucía, que recientemente anticipara a nuestros Reyes las alegrías de la primavera; ahí están las poblaciones del Norte y del Noroeste, desvirtuándose por atraer al Monarca.

Es decir, que cuando por los gremios políticos más se pregunta un estado de inquietud y de perturbación en el país, más notoria hace éste su adhesión a la Monarquía, su amor por el Monarca, su fe y su esperanza en los beneficios que para la Patria ha de significar en la Historia el reinado de don Alfonso XIII, y eso es una grande y positiva fuerza para el gobierno de la Nación.

La construcción de la escuadra.—Entusiasmo en el Ferrol.

Al conocerse la noticia de que la "Gaceta de Madrid" ha publicado el anuncio del concurso para el arriendo de los arsenales en que se ha de construir la escuadra, un gentío inmenso se lanzó a la calle en el Ferrol, haciendo entusiastas manifestaciones de regocijo por la buena noticia.

Bandas de música recorrieron las calles de la población, dando la muchedumbre entusiastas vítores a Ferrándiz.

Por la noche se celebraron serenatas en varios puntos de la capital, y los centros oficiales y muchas casas particulares lucieron vistosas iluminaciones.

Ha sido nombrada una Comisión popular, encargada de organizar lucidos festejos para cuando sea adjudicada la subasta.

Los ferrocarriles transpirenaicos.—Estación internacional.

El convenio hispano-francés de 18 de Agosto de 1904 estableció que la estación internacional, única de la línea transpirenaica de Oloron a Zúera, se situara en Forges d'Abel, (Francia), disponiendo allí cada país las instalaciones necesarias para la explotación y vigilancia del ferrocarril y el servicio de aduanas.

Al estudiar los delegados técnicos, español y francés, en la comisión internacional competente, los medios de realizar esas cláusulas, reconocieron que la plataforma donde las aludidas instalaciones habrían de hacerse exige enormes movimientos de tierras, muros considerables de contención y una desviación de unos 600 metros del barranco de Aspe; es decir, gastos muy cuantiosos, sin quedar luego espacio para las ampliaciones que impusiera el desarrollo del tráfico.

Se volvió entonces a la idea, que un tiempo tuvieron los ingenieros españoles, de situar la estación internacional en el lugar llamado Los Arañones (España), lo cual, además, entre otras ventajas, simplificaría

el modo de explotación de la línea, permitiendo el cambio del sistema de tracción en el punto mismo del cambio de vía.

Sometido el asunto a los Ministros de la Guerra de ambos países, la comisión internacional fué autorizada a elegir entre los dos emplazamientos (Forges d'Abel y Los Arañones); los ingenieros de una y otra nacionalidad formularon, dos proyectos técnicos y estimativos, resultando confirmadas las ventajas de Los Arañones, entre ellas la de que las obras en Forges d'Abel hubieran irrogado un aumento de gastos de más de tres millones.

La comisión internacional redactó un proyecto de protocolo adicional al convenio de 18 de Agosto de 1904, modificando sus artículos 4º y 5º en el sentido dicho.

Este protocolo, aprobado por ambos gobiernos, se firmó en París por el Marqués del Muni, Embajador de España, y M. Pichón, Ministro de Asuntos Extranjeros.

Para el Centenario de la Universidad de Oviedo

Table with 2 columns: Pesetas, Suma anterior, D. Bonifacio Menéndez, D. Wenceslao Glez. Solís, D. Julián Godínez, Suma total.

Los Veteranos y la "Nautilus"

Se cita por este medio a los veteranos de la independencia de Cuba, que se hayan adherido al proyecto de festejar a los marinos españoles de la corbeta "Nautilus" y a todos los que, aunque no estén adheridos simpatizan con la idea, para una reunión que se celebrará el próximo domingo 24, a las ocho de la noche, en la morada del coronel D'Estrampes, Manrique 69, con objeto de cambiar impresiones y acordar definitivamente la forma en que han de celebrarse los festejos.

Se suplica la más puntual asistencia. Habana, Mayo 19 de 1908.

La Comisión.

LOS ANDALUCES

La junta de anoche

Entre otros acuerdos sobre los estudios que están realizando las secciones, se convino en convocar a Junta general para el domingo 7 de Junio próximo.

Dicha Junta se verificará en el lugar que se designará oportunamente.

A juzgar por el estado de los trabajos del Comité Ejecutivo, es de creerse que la sociedad Circulo Andaluz quedará constituida oficialmente a mediados del próximo mes de Junio.

El secretario, señor Costi, dió cuenta de 107 nuevas adhesiones, recibidas en los últimos tres días, siendo algunas de ellas de varios pueblos de la Isla.

El Comité no se da punto de reposo; las secciones trabajan diariamente en sus respectivos asuntos y todo marcha con mucho orden y gran actividad.

Nuestra felicitación a todos los señores miembros del Comité Ejecutivo que con tanto entusiasmo y desinterés conducen la nave andaluza al puerto de su colectividad.

Nos ruega el Comité de organización y propaganda del Circulo Andaluz, que hagamos saber a todos los hijos de la Bética y descendientes de estos, que deben remitir sus adhesiones antes del 31 del corriente, a la oficina provisional, Mercaderes 2, (altos).

El día último de Mayo se cierra el período de inscripción de los socios fundadores y los que se adhieran luego, sólo tendrán derecho al título de socios de número.

La cuestión farmacéutica

En "El Mundo" de hoy he leído que el doctor Garrido, mi amigo, y los asociados farmacéuticos que él tan dignamente preside, se han reunido para acordar la protesta si se confirman los rumores de que el Decreto 1320 se va a poner en vigor. Puedo asegurar al doctor Garrido y a todos mis compañeros de profesión, que por ahora, y mientras que el recurso contencioso-administrativo establecido por el doctor Arnautó no se resuelva, el honorable Gobernador Provisional no tocará ese asunto.

El señor Magoon está animado de los mejores deseos para todos los que se dedican al ejercicio de la Farmacia en Cuba, y es de esperar que la resolución que él tome estará ajustada a los principios de moral y justicia que nos inspira todos sus actos.

Así, pues, invito a mis compañeros para que aguarden con serenidad a que esta cuestión se resuelva, no dando oídos a personas mal informadas ó peor intencionadas.

Interín llega ese momento (no sería bueno que farmacéuticos y prácticos trabajasen por encontrar una solución satisfactoria para todos?) Eso sería digno de la actual situación, que tantos beneficios está dando.

¡Ojalá se llegue a ello!

Dr. Abdon Trémola.

Mags 23/108.

POR LAS OFICINAS

PALACIO

El doctor Vildósola

El Secretario interino de Agricultura doctor Vildósola conferenció esta mañana con el Gobernador Provisional sobre asuntos relacionados con aquel departamento.

J. M. Gómez

El general José Miguel Gómez, de regreso de su viaje a Oriente y Camagüey, estuvo esta mañana a saludar al Gobernador Provisional.

Acompaña al general Gómez el hacendado señor Espinosa.

SECRETARIA DE GOBERNACION

Licencia

Se le han concedido 45 días de licencia con sueldo por enfermo, al señor Domingo Hernández, Oficial segundo de la Secretaría de Gobernación.

El señor Hernández embarcará mañana para Nueva York.

SECRETARIA DE ESTADO Y JUSTICIA

Vuelve a su destino

Se ha dispuesto que vuelva a ocupar su puesto de Oficial de Estadística del Juzgado de primera instancia de Matanzas, el señor Augusto Madrid y Capestany, que estaba prestando servicios en el Departamento de Justicia.

Funcionarios judiciales

Se encuentran en esta capital los señores Juan M. Menocal y René Trell's, Presidentes de las Audiencias de Matanzas y Santa Clara; Marcelo de Caturra, Cristóbal Moré y Godofredo Díaz, Jueces de Colón, Cárdenas y Alacranes, respectivamente, quienes han conferenciado separadamente con el Jefe interino del Departamento de Justicia señor Landa, sobre adquisición de mobiliario y otros asuntos relacionados con dichas Audiencias y Juzgados.

SECRETARIA DE INSTRUCCION PUBLICA

Exposiciones escolares

El Superintendente de Escuelas de Matanzas señor Sáez Medina, de acuerdo con las recomendaciones del Secretario de Instrucción Pública ha pasado una circular a los maestros de aquella provincia, organizando exposiciones escolares en la cabecera de los diez y seis distritos de la misma.

Conjuntamente con esas exposiciones se llevará a efecto en cada cabecera la "Fiesta del Arbol."

Estas exposiciones tendrán lugar en la última semana del curso y la siguiente.

Durante la segunda semana del curso todos los trabajos de las exposiciones se exhibirán en la capital de la provincia, donde se está preparando suntuosamente un amplio local, que visitará el Secretario de Instrucción Pública doctor Zayas.

Acuerdos

El Secretario de Instrucción Pública ha elevado al Gobernador Provisional los acuerdos de la Junta de Superintendentes relativos a que este año no se celebren exámenes de maestros, ni funcionen las Escuelas de Verano.

GOBIERNO PROVINCIAL

Robo

Según participa al Gobierno provincial su agente destacado en Güines, anoche fueron robadas dos bodegas del pueblo de Rioseco. Los ladrones se llevaron unos cincuenta pesos de cada establecimiento. Se supone que los autores de este hecho se introdujeron en las bodegas respectivas, antes de cerrar las mismas.

El Juzgado entiende en el hecho.

Por el bien público

Alfredo Misa se acerca a esta Redacción, mira cautelosamente, baja cuanto puede la voz y nos hace una confidencia que estamos en lo que vale. Aunque exige que le guardásemos el secreto, como se trata de algo que beneficia al público, rompemos el compromiso para comunicar a nuestros lectores que el joven cooperario de Payret ha aumentado "once" libras de peso desde que toma chocolate tipo francés de la estrella.

ASUNTOS VARIOS

Reelecto

Ha sido reelecto en el cargo de Presidente de la Junta de Educación de Bolondrón, el doctor don Juan Luis Carballo.

Periodista

En la mañana de hoy llegó a esta capital procedentes de Bordeaux, en el vapor "México", el periodista francés señor Juan Boggio.

Un faro

El Departamento de Marina Británica ha comunicado a la Capitanía del Puerto, que el faro Cove Point de la bahía de la Concepción, se encuentra a los 47º 27-50 altitud N y 53º 8-40 longitud O, el que fué inaugurado el día 14 de Mayo.

Su elevación es de 104 pies alcanzando su luz las diez millas.

DE PROVINCIAS

PINAR DEL RIO

(Por telegramo)

Pinar del Río, Mayo 23.

a las 9 a. m.

AL DIARIO DE LA MARINA

Habana.

Anoche a las ocho y media encontrándose en su morada en el punto conocido por "Cana Alta," cercano a esta ciudad el isleño Francisco Izquierdo, presentáronsele 6 hombres armados, los que rodearon la casa exigiéndole que les entregara la corta cantidad de dinero cobrada el mismo día por la tarde, producto de su trabajo en carretera. Como Izquierdo negase acceder a tan vandálica pretensión, defendiéndose con un pequeño machete que portaba, los malhechores dispararon sus revólveres contra él, alcanzándole la región maxilar. Criminales diéronse en seguida a la fuga. Avisada del escandaloso hecho la policía municipal por el hijo de la víctima que pudo escapar de las garras de los foragidos, constituyóse ésta en el lugar del suceso, así como la Guardia Rural. Han sido detenidos por ser autores del hecho, cuatro sujetos nombrados Tomás Rubio, Eduardo Torres, Pedro Concepción y Antonio Abad. El herido fué curado en la casa de socorros, constituyéndose en dicho lugar el juez de instrucción y el abogado fiscal doctor Collantes. A última hora entérmete de que ha sido detenido también acusado por el herido como autor del hecho, el joven Gonzalo Molina. Es creencia general que a Molina acusásele injustamente.

ORIENTE

DE SANTIAGO DE CUBA

Mayo 20 de 1908.

Cuán cierto es que Dios aprueba pero jamás ahoga. Estábamos como los israelitas en el Desierto y he aquí que las nubes apañadas nos obsequiaron con un chaparrón que refrescó el ambiente y nos dejó un canal de agua para muchos, poniéndonos contentos y satisfechos.

Ese mismo día y horas antes en la vecina villa del Cobre diluvió por espacio de cuatro horas, y fué tanta el agua, que el río estaba seco y de pronto creció con tal ímpetu, que los vecinos alarmados, recordando la reciente catástrofe, se apresuraron a poner en salvo sus muebles y sus personas.

En el campo inmediato a la ciudad, llovía casi todos los días con no poco placer de los labradores y mayor aún de los ganados hambrientos y sedientos. A la hora en que escribo, está tronando y se prepara uno de esos chubascos tropicales que se consideran por las gentes como la mejor policía sanitaria, porque dejan las calles limpias y arrastran a la bahía todas las impurezas.

Anoche pasamos un susto regular en el salón-teatro "Novedades", en el que se daba una función de cinematógrafo. Durante el desarrollo de una película de larga duración, se vieron salir llamas y chispas eléctricas, estando la atmósfera muy cargada de electricidad. Afortunadamente había poco público porque llovía en aquel momento, y el donado empresario señor Casasis, que es muy práctico en el manejo del aparato, conjuró el peligro con gran serenidad y acierto, y todo pasó en un instante, sin dejar rastro alguno de lo que pudo ser de graves consecuencias sin la antedicha circunstancia.

El día está pasando sin que se note ningún signo de celebración de un aniversario como el de la instauración de la República. Silencio en las calles, silencio en las casas y únicamente esta noche una retreta doble en la plaza y con baile en el "Unión Club" se terminará el día que debiera ser muy alegre y ha resultado triste.

Según sin interrupción los trabajos para la construcción de la nueva Aduana, obra tan deseada por el comercio que es el que sufre las consecuencias de la deficiencia del edificio que ocupa hoy este Departamento. Yo no he visto el proyecto aprobado, pero, teniendo en cuenta el crecimiento progresivo de la ciudad y el futuro desarrollo del Comercio y del tráfico, impulsados por las nuevas vías de comunicación, me parece pequeño el terreno en que se construye y sin espacio para ensancharla.

Otro de los edificios que la opinión pública está demandando con creciente interés es la Cárcel, y aún cuando en principio se aceptó la idea de trasladarla a otro sitio más apropiado, nada se ha resuelto definitivamente.

También han comenzado los trabajos para el Palacio de Justicia, en el sitio que ocupa el antiguo Parque de Artillería y el cuartel de Dolores. Como esta obra no es de mucha planta y por lo que veo se aprovecha la existente por cuestión de economía, tendrá toda la apariencia de un remiendo con todos los defectos de esta clase de obras. Acaso esté equivocado y me alegraría.

El Corresponsal

La higiene prohíbe el abuso de los alcoholes, y recomendando el uso de la cerveza, sobre todo la de LA TROPICAL

TELEGRAMAS POR EL CABLE

ESTADOS UNIDOS

Servicio de la Prensa Asociada

MUERTOS DE HAMBRE

Mombosa, Africa oriental inglesa, Mayo 23.—A consecuencia del hambre han muerto más de cuarenta mil personas en la provincia de Uganda.

El gobierno está alimentando a unos cincuenta mil nativos.

El aspecto de los campos es terrible, las cosechas se han perdido y todo indica que la miseria será espantosa durante unos cuantos meses.

EL ASUNTO DE VENEZUELA

Washington, Mayo 23.—El Congreso en esta legislatura no tomará acuerdo alguno sobre las reclamaciones contra Venezuela.

RATIFICACION

El senado ratificó hoy el tratado de extradición entre Portugal y los Estados Unidos.

SIGUEN PARA SAN JOSE

Puerto Limón, Mayo 23.—En el crucero "Desmóines" han llegado a esta los señores Creel y Buchanan, acompañados de los delegados de Nicaragua y Guatemala que van a Cartago con objeto de concurrir a las sesiones del Tribunal de Justicia de la América Central.

Hoy saldrá dicha comisión para San José.

CARRERA NEW YORK-PARIS

París, Mayo 23.—Según telegramas de Vladivostok dirigió a "Le Matin" ayer salió de dicha ciudad el automóvil americano que maneja Roberts y Brinks, competidores en la colosal carrera de Nueva York a París.

MILLONARIO DETENIDO

Méjico, Mayo 23.—El señor Martín Jacoby, jefe de la casa comercial de Jacoby & Co. fué detenido ayer por orden del Juzgado.

Al señor Jacoby se le acusa de haber invertido indebidamente los fondos de la casa que fluctúan entre tres y cinco millones de pesos, pues dicha firma es la compradora de algodón más fuerte que hay en la república y la que acapara todo este artículo.

La orden de arresto fué expedida a instancia de varios banqueros y prominentes financieros de esta capital.

VAPOR ENCALLADO

Atlántic City, Mayo 23.—El vapor alemán "Hornsec," que venia de Cuba con cargamento de azúcar ha encallado en los bajos de Brigantine cerca de aquí.

FALLECIMIENTO

París, Mayo 23.—Ha fallecido en esta ciudad el insigne poeta y gran autor dramático Mr. Francois Coppe.

PERDIDA DE UN BARCO

Bruselas, Mayo 23.—Según noticias recibidas en esta a causa de un temporal en el Congo, se ha ido a pique el vapor "Wildebruggen." Seis europeos y cuarenta y ocho negros perecieron ahogados.

VENTA DE VALORES

Nueva York, Mayo 23.—Ayer viernes, se vendieron en la Bolsa de Valores de esta plaza, 984.000 bonos y acciones de las principales empresas que radican en los Estados Unidos.

EL TIEMPO

Va indicándose algo la posibilidad de lluvia.

En la oficina de la Estación Meteorológica de la República, se nos han facilitado los siguientes datos sobre el estado del tiempo durante el día de ayer:

Table with 3 columns: Mx., Mm., Medio. Rows include: Term. centigrado, Tensión del vapor de agua, Humedad relativa, Barómetro corregido, Viento predominante, Su velocidad media, Total de kilómetros, Lluvia m.

PARTIDOS POLITICOS

PARTIDO LIBERAL

Comité del barric de Arsenal

De orden del señor Presidente cito por este medio a los señores afiliados y simpatizadores de la candidatura del héroe de Arroyo Blanco, general José Miguel Gómez y del futuro Alcalde Municipal coronel Orencio Nardarse, para la sesión general extraordinaria que tendrá efecto el próximo jueves día 28 en el local de este Comité, calle de Arsenal número 48, a las ocho p. m.

Rogando a todos la más puntual asistencia, por tratarse de asuntos de vital interés.

Habana, 23 de Mayo de 1908.

Guillermo de Miranda.

Secretario.

TEATRO MARTI

CUATRO TANDAS

Balles por la aclamada pareja la Sevillanita y la Serrana.—Dialogo por los Negritos de Palatino y estrenos de vistas diarias.

Entrada 10 centavos. Tertulia 5 cts.

REGISTRO CIVIL

Mayo 20

NACIMIENTOS

Distrito Este.—1 hembra negra natural; 1 hembra blanca legítima; 1 varón blanco legítimo.

Distrito Oeste.—2 hembras blancas legítimas; 1 hembra blanca natural; 2 hembras mestizas naturales; 2 varones mestizos naturales; 1 varón negro natural.

MATRIMONIOS

Distrito Norte.—Mannel González con Eugenia González.

Distrito Este.—Juan Flores con Angela Canelo.

DEFUNCIONES

Distrito Sur.—Hafael Verdica, 67 años, Cuba, Estrella 76, Ateroma arterial.

Distrito Este.—Blas Solana, 54 años, España, Obispo 2, Cáncer de la laringe.

Distrito Oeste.—Cheón Alf 23 años, Cantón, M. González 19, Tuberculosis; José Recadé, 4 meses, C. Beneficencia, Atrepsia; Eraldo Rodríguez, 9 meses, Omoa 12, Bronco neumonia; Felipe Matellán, 38 años, España, La Beneficencia, Arteria cardíaca; Agustín Delgado, 45 años, Q. Dependientes Asstia; Juan González, 18 años, Id. Estreptococcia; Mercedes Martínez, 45 años, Guanajay, C. Malberry, Meningo meningitis.

RESUMEN

Nacimientos, Matrimonios, Defunciones.

Mayo 21

NACIMIENTOS

Distrito Este.—1 hembra blanca legítima.

Distrito Oeste.—1 hembra blanca legítima.

DEFUNCIONES

Distrito Sur.—Manuel Torres, 33 años, Corrales 155, Tuberculosis; Enrique Landa, 1 mes, Revillagigedo 31, Gastro enteritis; Fernando González, 43 años, España, Esperanza 8, Tuberculosis.

Distrito Oeste.—Juana Torres, 54 años, Luyán 101, Letargo grave; Hermenegildo Caballero, 36 días, San Miguel 228, Enteritis infantil.

Nacimientos, Defunciones.

Sección de Interés Personal

AL PUBLICO

Como son tantas las personas que a diario vienen a esta casa a comprar botellas de aguardiente de uva "Rivera", debido a los buenos resultados que está dando en las afecciones del estómago y dolores mensuales de las damas, hacemos público por este medio que no detallamos este artículo, pero que puede adquirirse en cafés y tiendas de víveres.

El aguardiente de uva "Rivera", tiene en la botella una etiqueta dorada con una bandera española en el centro, sobre la cual se lee la palabra "Rivera".

Señalan así los que preguntan. Verdades y Casado, S. en C. Bol 15 y medio. C. 1794. P. 4-27.

CENTRO GALLEGO

Sección de Recreo y Adorno

SECRETARIA Autorizada esta Sección para celebrar el tradicional baile de San Flores que tendrá lugar el día 24 en el Gran Teatro de Tancón propiedad de este Centro, se pone en conocimiento de los señores asociados las siguientes observaciones que regirán en dicho baile.

Primero.—Para tener acceso al local será necesario la presentación del recibo de la cuota social correspondiente al mes de la fecha a la Comisión de puerta y ésta a su vez le estampará el sello de entrada.

Segundo.—En otra puerta destinada a la salida (parte izquierda del Teatro) se hará otra comisión que se encargará de sellar el recibo a todo asociado que haya de entrar nuevamente, sin el cual no podrá hacerlo.

Tercero.—Con arreglo a lo que previenen los Estatutos de esta institución y los acuerdos tomados al efecto, las comisiones y demás miembros de esta Sección podrán rechazar lo mismo en las puertas que en el interior del salón a toda persona que no guarde la compostura debida sin derecho a pedir explicaciones.

Cuarto.—El baile dará comienzo a las 9 y las puertas se abrirán a las 8.

Quinto.—En el salón de baile se prohíbe todo grupo que pase de dos personas y el paseo en sentido inverso.

NOTA.—Los palcos se hallarán en la Teatral y en el salón de baile se prohíbe para todo socio que lo solicite.

OTRA.—No habrá invitaciones ni se permitirá la entrada a menores de edad.

Habana 20 de Mayo de 1908. El Secretario Jesús Díaz. 21-21-10-24. C. 1773.

CENTRO ASTURIANO

</

VIDA DEPORTIVA

Automovilismo en San Sebastián.

Los lunes del sport, la notable página que en *Heraldo de Madrid*, dirige el apreciable cronista Luis Zozaya, publica una extensa información sobre las fiestas automovilísticas verificadas últimamente en San Sebastián la hermosa playa del Norte de España.

Con gran brillantez se han celebrado en la capital donostiarra las fiestas automovilísticas realizadas por el *Real Club Automovilista* de Guipúzcoa. El tiempo favoreció dichos números del programa de los festejos del día de Pásena de Resurrección, en que se celebraron la *gymkhana* automovilística y la carrera en cuesta del monte Iguelde.

Verificóse el primero de dichos festejos en el campo de Ondarreta y en el mismo sitio en que se celebra anualmente el Concurso Hípico Internacional.

Fué una fiesta aristocrática y popular.

En el recinto donde se celebró alzábanse las tribunas ocupadas por todas las familias de cuantas personalidades significan y valen en la bella Euzo y gran parte de la colonia de Biarritz, que en trenes y automóviles habían acudido á presenciar la fiesta.

Por otra parte, á los elementos populares se les había reservado plaza alrededor de la pista para que presenciasen gratuitamente el espectáculo. A las tres y media comenzó la fiesta, reuniéndose en el campo de Ondarreta unos ochenta ó cien automóviles de todas formas y marcas, desde el pequeño cochecillo de seis caballos hasta el potente 100 HP de carreras, y desde los *daguetts* de carrera hasta la *limousine* y el elegante *landauet*.

En la *gymkhana* tomaron parte una veintena de automóviles, que entreteñieron agradablemente al público en los concursos de habilidad, así como en las carreras de cintas y pasos de agua en el juego de las bolas.

En estas últimas pruebas, al lado del conductor tomaron asiento gentiles señoritas que dieron con su concurso mayor realce á la fiesta.

Se repartieron numerosos premios, consistentes en elegantes y valiosos objetos de arte, sin olvidar á los mecánicos, entre los cuales se repartieron cuatro premios en metálico de 200, 30 y 20 pesetas.

Terminó la fiesta con el desfile y adjudicación de los premios de elegancia, de los cuales se concedieron: El primero, á la señorita Marthe Claverie, y el segundo, á la Condesa de Villmont.

El conceder el primer premio á dicha señorita fué debido á constituir su coche la nota saliente de la fiesta, pues la señorita Marthe Claverie se presentó guiando ella misma un magnífico doble faeton Gobron Brillé de 85 HP, ocupado únicamente por señoras y señoritas.

La gentil hija del señor Claverie, de San Juan de Luz, tomó parte con su coche en todas las pruebas del *gymkhana*, acreditándose de experta deportista y hábil conductora.

La fiesta anterior sirvió de preludio á la prueba verdaderamente deportiva: á la carrera en cuesta, de subida, al monte Iguelde.

La víspera, los cronometradotes oficiales del automóvil Club de Francia, señores Rignelle y Richard, en unión del presidente del *Real Club Automovilista* de Guipúzcoa, señor conde de Torre-Múzquiz, y del presidente de la comisión deportiva, señor Sarrástegui, efectuaron la medición de la famosa cuesta, designando los puntos de salida y llegada.

La distancia medida oficialmente fué de 3 kilómetros 800 metros. La pendiente de la cuesta oscila entre 3 y 8 por 100, siendo la subida su parte más dura como pendiente y la parte media del recorrido por sus revueltas.

Desde primera hora de la tarde el monte Iguelde fué poblándose de excursionistas, que acudían á situarse en los puntos estratégicos de la cuesta para presenciar la carrera, y á las dos en punto de la tarde la circulación por la famosa cuesta quedó interrumpida y con un servicio de orden perfectamente establecido por los miguelotes y fuerzas de la Guardia Civil.

Oficiales de ingenieros militares y socios del Club Ciclista de San Sebastián actuaban en todo el recorrido de comisaros de ruta, evitando que el público se situase en los sitios peligrosos, y especialmente en el exterior de los virajes.

En la puerta de la posesión del señor Sarrástegui habíase constituido el Jurado de salida, formado por los señores Conde de Torre-Múzquiz y Urcola (don Ramón), presidente y secretario, respectivamente, del R. C. A. G.; Laffitte, Echeburu y Colmenares; el cronometrador oficial del A. C. F., señor Rignelle, y el señor Luis Zozaya, como delegado del *Real Automóvil Club* de España.

Los automóviles concurrentes, alineados por su orden en la carretera paralela al campo de Ondarreta, esperaba impacientes el llamamiento del Jurado para colocarse en la línea de salida hasta que el señor Rignelle, cronómetro en mano, les daba la señal de partir.

A las tres y seis minutos el automóvil piloto, anunciador del comienzo de la carrera, lanzóse cuesta arriba, pidiendo vía libre, y á las tres y quince minutos se dió la salida al primero de los coches inscriptos, y sucesivamente á los restantes, con intervalos de cinco minutos entre cada coche de la misma categoría y de diez minutos entre cada categoría.

La clasificación general fué la siguiente:

Primero: vencedor de la Copa de Iguelde, Trevisan, sobre coche Rapid, neumáticos y llantas amovibles Michelin, en 3 m. 47 s. 3/5. Velocidad media, 60 kilómetros 200 metros por hora.

2. Garnier. — 3. Duani. — 4. Abadal. — 5. De Cartasac. — 6. Dery. — 7. Bruley de Varennes. — 8. Darnaudet. — 9. Morean. — 10. Diaz. — 11. Montojo. — 12. Roxas. — 13. Ametzoy. — 14. Amoco. — 15. Conde Gerard de Seeger. — 16. Echeverría. — 17. Pinaud. — 18. Laffitte. — 19. Hidalgo, y 20. Mienstet.

Los premios concedidos para la carrera fueron distribuidos de esta manera:

Primera categoría.—Desierta.

Segunda categoría.—Primer premio, 500 pesetas, Laffitte, y segundo, 200 pesetas, Hidalgo.

Tercera categoría.—Primer premio, 800 pesetas, Roxas; segundo, 200 pesetas, Amoco, y tercero, 100 pesetas, Echeverría.

Cuarta categoría.—Primer premio, 800 pesetas; segundo, 200 pesetas Diaz, y tercero, 100 pesetas, Ametzoy.

Quinta categoría.—Primer premio, 1,000 pesetas, Garnier; segundo, 200 pesetas, Duani, y tercero, 100 pesetas, Abadal.

Sexta categoría.—Primer premio, 1,000 pesetas, Trevisan; segundo, 200 pesetas, De Cartasac, y tercero, 100 pesetas, Darnaudet.

Además se concedió al señor De Cartasac, por su doble faeton, la medalla de plata regalada por el redactor deportivo del *Heraldo de Madrid* por el coche más confortable de turismo de cuantos tomaron parte en la carrera.

Por la noche, el mismo día de la carrera, se celebró el banquete oficial en honor de los delegados y concurrentes al mitin automovilista, del cual dió cuenta *La Vos de Guipúzcoa* en los siguientes términos:

“La mesa, que estaba adornada con flores, fué presidida por el señor Conde de Torre-Múzquiz, presidente del R. C. A. G., sentándose á su derecha el señor general Chaón, Gobernador Militar, y el Presidente de la Diputación, señor Carrion, y á su izquierda, el Alcalde de San Sebastián, señor Marqués de Rocaverde, y el brillante cronista de deportes, nuestro querido compañero, don Luis Zozaya, representante del *Real Automóvil Club* de España.”

“A la hora del *champagne* inició los brindis el señor Conde de Torre-Múzquiz, pronunciando uno con esa admirable elocuencia de la sencillez y la sinceridad, que es la que más encanta.”

“Dijo el simpático y digno presidente del Club de Guipúzcoa que hablaba en nombre de éste y que su brindis se reducía á un acto de gracias á cuantas personalidades y entidades habían contribuido al buen éxito del concurso celebrado, significando especial gratitud á los señores Gobernador Civil y Militar y á la Diputación de Guipúzcoa y Ayuntamiento donostiarra, por las facilidades de todo género que habían prestado al Club para la organización y ejecución de la prueba; á las sociedades recreativas que le habían prestado su valioso concurso contribuyendo al éxito logrado; al *Real Automóvil Club* de España, que con su apoyo avalora y presta autoridad á estas pruebas; á la prensa local siempre dispuesta para acoger y apoyar todas aquellas iniciativas que tienden al progreso de esta ciudad y al mayor prestigio de su nombre; á la Prensa de Madrid, que con sus poderosos medios de publicidad realiza la importancia de estos actos á los cronometradotes del *Automóvil Club* de Francia, Sres. Richard y Rignel, y, finalmente, á cuantos han tomado parte en la prueba.”

“El señor Conde de Torre-Múzquiz terminó brindando por el Rey, como Presidente de Honor del R. C. A. G.”

A continuación hablaron el señor Laffitte, de Biarritz, y el señor Lamprecht, aradiendo el homenaje, así como el simpático cronista Gil Baré y el delegado de R. C. A. G., terminando la fiesta á media noche con la entrega de los premios á los vencedores.”

Nos complace mucho hacer constar este triunfo deportivo del *Real Automóvil Club* de Guipúzcoa.

Al fin se ha logrado hacer en San Sebastián lo que en Niza y otras poblaciones mal llamadas de *season* en invierno.

Las pruebas automovilísticas de este año no han sido más que un ensayo, es verdad; pero un ensayo que dará ópinios fructos y que hace esperar que las próximas fiestas deportivas que se organicen tendrán la importancia mundial que merecen y asistirán á ellas cuantos se mueven y agitan alrededor del deporte.

MANUEL L. DE LINARES.

Cazadores.

Vayan datos de dos tiradores. Domingo 17.—La novedad del día fué el asistió el joven de la risa rara, el felicitó Renté de Vales, que estaba huido; conste que fué sin el estelebre “sato” amasestrado.

Premio Ulmo.—Ocupó el primer puesto Barquín por haber roto 20 de 30.

En la tirada para los otros premios quedaron en primera fila, clase A, Coronado. — Clase B, Scott y en la clase C, Diego.

En el de torre todos se quedaron fuera de cabaña, incluso Alamilla que llegó á romper 16 de 20.

El tiro de rifle, pequeño calibre, por señoritas, estuvo muy animado, pues el día 20 se celebró el *match* anunciado oportunamente; veremos quién ó quienes son las señoritas que se alcanzan los dijes ofrecidos por Coronado y Vázquez.

Lo sono un *disgraciado*, la mía *Saturnina* s'a perdutto, iba diciendo nuestro buen amigo Zacarini, y en ese momento se le acercó un hombre, y con gran misterio le dió razón de la *prófuga*; después de algunos dimes y direses se oyó al italiano que decía: “che debbo fare?” y el otro le contestó: “Aflojar la harina bruta” y convenido el rescate, don Adolfo tendrá de nuevo en su poder á la inteligente *Saturnina*, que es la envidia del sato de un dentista.

Miércoles 20: La fiesta de la patria se celebró en Cazadores corriendo la pólvora ó como me dice Barrena, se quemó mucho de la de sin humo; la concurrencia numerosa y distinguida.

A primera hora practicaron los socios con la *legit trap* después hubo una gran tirada de pichón (pájaro vivo) y digo gran tirada, porque se soltaron muy cerca de 200 palomas, en esta tirada quedaron empatados Claudio Grande y Vázquez pues cada uno de ellos mató 8 de 10. Para decidir el empate tiró cada uno cinco pichones, empatando de nuevo y entonces se decidió el segundo empate, Grande mató cinco pichones y Vázquez, el errar el primer tiro, renunció el tirar los otros cuatro. Se le concedió á Grande un premio como vencedor. En esta tirada los señores Coronado, Alamilla, Vandewater, Diego y Renté quedaron empatados matando cada uno 7 de 10; Carlos Font, mató 6.

Se disputó en seguida el premio Coronado, consistente en el reloj que ganó el año pasado y que fué regalo del señor Marcelino Martínez, lo que quiere decir que es un buen reloj, porque todos los que recibe Marcelino son excelentes y fijos como el Sol, como Coronado, (a) Juan Palomo es cuco, rompió 33 plátanos de los cuarenta y se lo guisó y se lo comió y seguirá usando el *caballo de batalla* de Marcelino.

En esta tirada hicieron buenas tiradas Alamilla que rompió 29, C. Grande 26, Alzugaray 25, Gorostiza 24 y Renté, el de Valeo, 23.

Se suspendió el *match* para el premio Renté, consistente en un rifle de calibre 22, espléndido, por falta material de tiempo, pues las otras tiradas duraron hasta las 12 y 30 p. m. Este rifle de Renté, aunque ha sido comprado en casa de Faustino, Obis-51, no se carga con bombones sino con cápsulas, se disputará el domingo 24. Tomaron parte en el *match* de señoritas las siguientes:

Olimpia San Martín, Rosa Corobá, Estrella del Valle, Esperanza Iriar, Catalina Moreira, Silvia y Chichita Aball, é Isabel Del Monte, tirando cuatro cartones de á diez tiros, á escoger.

Resultaron vencedoras: Catalina Moreira (primer premio) 72 puntos, Isabel Del Monte (segundo premio) 66 puntos, Rosa Coronado (tercer premio) 65 puntos. ¡Hurrah por las vencedoras! Vaya para las tres con mis aplausos muy sinceros, mi enhorabuena muy merecida.

La señora del doctor Coronado ofreció á las no premiadas unos dijes modernistas, de gusto delicado, en cuyo reverso se lee “Cazadores”, como recuerdo del primer *match* de señoritas celebrado en nuestro Club en fecha memorable, como lo es el 20 de Mayo.

Entre la concurrencia se distinguían á más de las señoritas que tomaron parte en el *match*, las de Laurge, Esther Mojarrieta, Enriqueta López, Ana, Joaquina y Serafina Freire; María de Jesús Fresneda, Herminia Frau y María de los Angeles Aball y las señoras de San Martín, Núñez Bustamante, Peña, Moreira, Coronado y Lange.

Mañana deliciosa, que debe repetirse, como deben repetirse esos interesantes *matchs* en que toman parte tan activa tan lindas rifleiras.

¿Cuándo se efectúa otro? A. PZ. CLLO.

Mayo 21.-08.

Base Ball.

Mañana jugarán los clubs “Nuevo San Francisco” y “Habanista”, que prometen presentar un interesante “match”.

Ambas novenas cuentan con buenos “players”, y el desafío empezará á las dos de la tarde.

Los Campeonatos americanos.

He aquí el estado de los juegos de los Clubs de las Ligas Nacional y Americana, hasta el día de ayer:

Liga Nacional

Clubs	G.	P.
Chicago	16	9
Pittsburg	14	10
Filadelfia	15	13
New York	14	13
Boston	15	15
Cincinnati	14	13
Brooklyn	12	17
Saint Louis	9	19

Juegos para hoy: Saint Louis en Pittsburg. Filadelfia en Boston. Cincinnati en Chicago. New York en Saint Louis.

Liga Americana

Clubs	G.	P.
New York	17	10
Filadelfia	19	13
Cleveland	17	13
Detroit	13	14
Chicago	13	13
Saint Louis	14	17
Washington	10	17
Boston	10	20

Juegos para hoy: Detroit en Washington. Saint Louis en Boston. Chicago en New York. Cleveland en Filadelfia.

Premio de Verano.

El 20 de Mayo, día de fiesta nacional, se celebró el *match* que correspondía jugar á los clubs “Criollo” y “América”, en opción al Premio de Verano que se está celebrando en Jesús del Monte.

Si mucha fué la animación el domingo pasado, mayor fué en éste, pues la gloria estaba de público hasta la eúpua.

Momentos antes de principiar llegaron á los terrenos el club “Criollo” y el “América”, que son saludados con aplausos y “hurra”. Llegan precedidos de sus Directivos correspondientes y con la insignia al frente, abriendo la marcha.

Da principio el desafío, en medio del mayor entusiasmo por parte de los jugadores y del público que no cesa de exteriorizar su alegría, aplaudiendo frenéticamente, cuando los “players” se lanzan á la arena.

Los chicos del “Criollo”, que se presentan briosos desde el comienzo del “match”, propinan sendos estacazos (valga la frase) á los del “América” á tal extremo, que logran hacer 15 carreras, quedándose en 4 su contendiente, según se verá por la siguiente anotación por enteras:

América	101002000	4
Criollo	110006331	15

Miguel Rodríguez y P. Girón, directores del “Criollo”, no pudiendo ocultar la alegría que reflejaban en su semblante, gritaban con toda la fuerza de sus pulmones: “Viva el “Criollo”!”

Elegantes y encantadoras señoritas realizaban el espectáculo, y cuyos nombres no publicamos por no alargar más esta crónica.

El próximo domingo 24, jugarán “Invasor” y “Criollo”, cuyas novenas están continuamente practicando para conseguir la victoria.

Los “Cubans Star”.

Nuestro apreciable colega “El Score”, da la noticia que el martes último embarcó para los Estados Unidos el señor Abel Linares, llevando una novena de jugadores cubanos, en la que figuran los siguientes “players”:

Palomino, Borges, R. Govantes, L. González, Santa Cruz, Panpetti, R. Hernández, Méndez, Figarola, Royer y Antonio M. García. En Caibarién.

Los clubs “Remedios” y “Caibarién” celebraron el miércoles último un interesante “match”, en los terrenos “Unión Club” que posee el último en el pueblo de su nombre, obteniendo la victoria el último de ellos por una anotación de 4 por 3.

En la novena del “Remedios” tomaron parte los jugadores habaneros Magriñán, Sánchez, Castillo, Muñoz y Simón Valdés, y en el “Caibarién” Strique, Olave, Jaques y otros.

El “match” fué de gran interés, pues fué necesario jugar trece entradas para que uno de los dos clubs resultase victorioso.

Los jugadores habaneros parece que permanecerán varias semanas en Remedios y Caibarién, pues según los periódicos de dichas localidades, se ha concertado una serie de juegos, mientras se organice el Campeonato Provincial de las Villas.

En Matanzas.

Jugaron el día 20 los clubs “Rojo” y “Matanzas”, con el siguiente resultado:

Rojo	100000210	4
Matanzas	00040010x	5

RAMÓN S. MENDOZA.

FIESTA ALEGRE EN JAI-ALAI

El espíritu benéfico triunfa siempre. Lo demuestra la función que ayer se celebró en la casa vasca llamada con justicia la casa de los benéficos. Mucho antes de las ocho el lleno era completo, entusiasta, satisfecho y alegre de haber cumplido con el deber de hecmana de la caridad. Ni una localidad de más ni una persona de menos. Así fué el beneficio de la Beneficencia Industrial. Su presidente, el distinguido industrial señor Ferrer, que ocupaba un palco con la Directiva en pleno, pueden estar gozosos de su buena obra. Todos los demás palcos estaban ocupados por señoras y señoritas de nuestra gran sociedad.

Cuando salieron los aficionados, esos jóvenes prestos siempre á la llamada de toda obra honrosa, fueron ovacionados con ruidosa ovación, demostración sincera del agradecimiento que los beneficiados de la Balear les debían. Venían casados así; Morita y Tebermilla, de blanco; de azul: Obregón y Soroca.

Se peloteó duro, con conciencia de verdaderos profesionales, con arranques entusiastas, con coraje activo y con brillante denuedo. Y luchando

así y oyendo aplausos, marcharon con severo turnar iguales hasta el tanto catorce. Después dominaron los blancos y los azules se quedaron en 17. Jugaron todos muy bien. No hay duda que estos aficionados son hoy por hoy el mejor aliciente para un beneficio.

Luego se entró en lo de ritual. Salieron los hombres que debían sufrir el primero de 25 tantos. Lo disputaron los blancos Angel Urrutia y Alverdi, contra los azules Munita y Elias el profeta. Lo perdieron, éstos en lid refreda, duradera y aplaudiada. Fueron iguales hasta el tanto 18. Aquí crecióse Urrutia y crecióse Alverdi y cayendo sobre Elias le ganaron el partido, dejándole reventado. Munita no pudo entrar entonces.

Fué un bonito partido. Boletos á \$3.51.

Entre los seis de la primera triunfó el venerable Leceta. Pagó como un buen hombre. Boletos á \$6.63.

Y el Intendente casó el segundo de 30 tantos con las de Caín. Ahí van: Isidoro y Frascuelo, blancos; azules: Petit y Lizárraga. ¡Eche usted hierro! Fué tronante este partido en sus dos primeras decenas: Isidoro y Petit rivalizaron en bravura en la entrada, en seguridad en el remate y valientes, temerarios, en el contrarremate; en el peloteo se desplegaron muy bien y con admirable precisión. Los zagueros hábiles y pegadores, fuertes y seguros, tonaces y bárbaros, turnaron en el ataque y en la defensa, sosteniendo el tanteo con severa y solemne marcha. Después de igualar en 18, se debilitó Lizárraga y Petit no pudo entrar; pero entró Isidoro y Frascuelo mostrósse un zagueros maestro, colosal, llegando al colmo en la resistencia y en la habilidad en el rebote.

Las cosas marchaban bien para los azules, con una ventaja de cuatro tantos, cuando los blancos se repusieron y ordenadamente comenzaron á luchar. Y la pelea hizose horrenda, sangrienta, emocionante; cada tanto un alubión hermoso de pelotas y en cada tanto una ovación delirante; los azules avanzan amenazadores y los blancos no pueden contener el avance: 27 azules por 28 blancos. Para llegar aquí, se hizo algo más de lo que realmente se puede.

Se apuntaron los blancos el tanto 29 y Petit sacó corto el tanto 30. La ovación fué monstruo. Muy superiores todos. Uno de los partidos más hermosos que se jugaron en nuestra cancha. Boletos á \$4.13.

La Directiva de la Beneficencia Balear obsequió á la prensa con champagne. Se agradece.

La segunda quiniela: Ermua. Boletos: á \$7.12.

F. RIVERO.

Partidos y quinielas que se jugarán mañana domingo 24, á la una de la tarde, en el Frontón Jai-Alai:

Primer partido á 30 tantos, entre blancos y azules.

Segundo partido á 30 tantos, entre blancos y azules.

Al final de cada partido se jugará una quiniela.

Sección Mercantil

Mercado monetario

CASAS DE CAMBIO

Habana, Mayo 23 de 1908

A las 11 de la mañana.

Plata española..... 93 3/4 93 3/4 V.

Cadellera, (en oro) 96 á 98

Billetes Banco Español..... 3 3/4 á 4 V.

Oro americano^o contra oro español..... 109 á 109 1/2 P

Oro americano contra plata española... 15 á 16 P.

Centenes..... á 5.63 en plata.

Id. en cantidades... á 5.64 en plata.

Luises..... á 4.49 en plata.

Id. en cantidades... á 4.50 en plata.

El peso americano

En plata Española... 115 á 116. V.

Movimiento marítimo

EL ALLEMANNIA

Hoy se hará á la mar con destino á Veracruz el vapor alemán “Allemania”, con carga y pasajeros.

EL EXCELSIOR

Procedente de New Orleans entró en puerto hoy el vapor americano “Excelsior”, con carga y pasajeros.

EL MASCOITE

Procedente de Tampa y Cayo Hueso fondó en bahía esta mañana el vapor americano “Mascoite”, conduciendo carga, correspondencia y pasajeros.

EL MEXICO

Procedente del Havre y escalas entró en puerto esta mañana el vapor francés “México”, con carga y pasajeros.

Lonja del Comercio de la Habana

VENTAS EFECTUADAS HOY:

Almacén:

100 cajas vino rioja Lainez, medias, \$5.75 cada.

85 id. id. id. enteras, \$6.25 id.

75 id. id. blanco id. medias, \$8.50 id.

50 id. agua San Hilario, \$7.50 id.

100 id. ostiones indio, \$3.50 id.

500 id. vela Luz Blanca, \$11.75 id.

150 id. sidra El Horreo, medias, \$5.25 id.

175 sacos harina Corona Real, \$7.38 id.

225 id. id. Flor de Castilla, \$7.35 id.

793.50 á \$12.75 latas de 9 libras

\$13.50 á \$13.75 latas de 4 1/2 libras de á \$13 3/4 á \$14 quintal.

El mezclado se ofrece de \$3.50 á \$11 quintal según la clase de aceite de algodon que contenga.

ACEITE REFINO.—Se cotiza de \$6.50 á \$8.25 el español y de \$7 á \$7.25. El que viene en Lj. de 23 libras de \$16 á \$18.50.

ACEITE DE MANI.—A 95 centavos lata.

ACEITUNAS.—Buena existencia y buena demanda de 40 á 45 centavos barriles grander y en seras á 65.

AJOS.—Los de España de \$20 á \$25 centavos según tamaño.

ALCAPARRAS.—Se cotiza de 35 á 36 centavos zarrafrón.

ALMENDRAS.—De \$27.50 á \$27.75 quintal.

ALPISTE.—Buena existencia y alguna demanda. Cotizamos de 2 3/

Habaneras

NOTAS

Por las Escuelas Pías. Son las damas de nuestra sociedad, las más encumbradas, más elegantes y más distinguidas las primeras en coadyuvar a la hermosa empresa de la reconstrucción de las Escuelas Pías de Guanabacoa.

A ese objeto ha quedado constituido un Comité en la forma que sigue: Presidenta: Señora Dolores Valcárcel de Echarte.

Vicepresidentes: Condesa de Romero, Rosa Echarte de Cárdenas, María Josefa Montalvo de Mendoza, Condesa de Buena Vista.

Tesorera: María Teresa Freyre de Mendoza.

Vice: Belén Quesada de Barnet. Secretaria: Emelina Reyes Gavilán. Vice: Enriqueta López del Valle.

Vocales: Marquesa de Larrinaga, Josefa Herrera de Romero, Serafina Cadaval de Alfonso, Teresa Moench de Vilaseca, Micaela Moench, Candelaria Mariño de Rabassa, Felicia Mendoza de Aróstegui, Herminia Alonso de Rivero, Amelia Blanco de Fernández de Castro, Cristina Gelats de Méndez, Dolores Portuondo de Núñez, Dolores Suárez Inclán de Meza, Loló Valdés Fauly de Ruz, Inés Goyri de Balaguer y Amalia Balaguer de Iglesia.

La obra del Comité será eficaz. Propósele, además de arbitrar fondos, la organización de una gran fiesta teatral que se celebrará en el otoño próximo.

Fiesta en la que tomarán parte señoras y caballeros de nuestra mejor sociedad.

Un saludo.

Recibido, por anticipado, una dama distinguidísima que celebra mañana sus días, y es la señora Susana Benítez, la esposa del muy querido y muy simpático caballero Colín de Cárdenas.

Celebrará también su fiesta onomástica la hija de tan distinguido matrimonio, la elegante y espiritual Susanita de Cárdenas de Arango, tan celebrada en las crónicas del gran mundo.

Y también estará de días la graciosa señorita Susana Zayas.

A todas, felicidades.

De anoche.

Un acontecimiento, como ningún otro de los que registra Actualidades en su historia de tres años, ha sido el debut de Pastora Imperio.

Gran bailarina y, además, una andaluza de simpática figura y ojos hermosos, rasgados y habladores...

El teatro vaía colmado por un público entre el que figuraban no pocas familias distinguidas.

Un éxito completo.

En el Yacht Club.

Hay junta general extraordinaria mañana en la elegante sociedad de la playa.

Empezará a la una.

Adiós.

María Luisa Menéndez, la gentil y graciosa señorita, embarca para Nueva York mañana a bordo del *Saratoga*.

Estará de vuelta en el invierno. Felicidades!

Esta noche.

El baile de las Flores en el *chateau de la Sociedad del Vedado*.

Concierto en el Instituto Musical de la Habana y también en el Conservatorio de Música y Declamación.

Y un acontecimiento social.

No es otro que la boda, en el templo de la Merced, de la señorita Mercedes Cruellas y el señor Luis Manuel Santero.

A las nueve.

ENRIQUE FONTANILLS.

FLORES Y PLANTAS

para macetas preciosas.

LA ROSITA,
Galano y Salud.
Teléfono 1523.

ROMERIA

Magnífica es la que para el siete de Junio se prepara.

Celebrarse en Hoyo Colorado, y se invitará a los pueblos de Guanajay, Hoyo Colorado, Punta Brava, Cano, Arroyo Arenas y Marianao.

Asistirá, como reina de la romería, la señorita Enriqueta de la Cuesta.

De la estación de Villanueva saldrá un tren especial con todos los romeros de la Habana.

Cuando llegue el programa a nuestras manos, hablaremos.

Las alumnas del Centro Asturiano

Relación de las alumnas de Corte y Labores del Centro Asturiano, que han contribuido para obsequiar a los marineros de la "Nautilus":

Señoritas Belarmino Alvarez, 50 centavos; Habana Alvarez, 50 idem; María Teresa Bringas, \$1; Celina Rodríguez, 50 idem; Ermesinda Rodríguez, 50 idem; Ana María Rodríguez, 50 idem; Lucía Arxers, 50 idem; Josefina Arias, 60 idem; Elisa Menéndez, 50 idem; Carmelina Fernández, 40 idem; Consuelo Rodríguez, 50 idem; Enriqueta Fernández, \$1; María Castellano, 50 centavos; Josefina Martínez, \$1; Isabel Villanueva, 40 centavos; Dolores Lazcano, 40 idem; Mercedes Lazcano, 40 idem; María Fernández, 40 idem; Amelia Posada, 50 idem; Rufina Hernández, 40 idem; Celia Hernández, 40 idem; Genoveva Hernández, 40 idem; Higinia Quiñones, 50 idem.

Nota.—En la lista publicada en la edición de la tarde del 21, he puesto la asignatura de Corte y Labores, debiendo tener Solfeo y Piano.

Ruego me hagan una salvagedad en dicho error, para conformidad de las señoritas alumnas.

Le anticipa las gracias, por la Comisión.

Emilio Pérez.

TEATRO ALBISU

Hoy 23 de Mayo, función por tandas. REPRISÉ del melodrama en 3 actos:

LA TEMPESTAD

por Ramón Blanchart.

Noches Teatrales

Nacional

Hoy sábado azul, ya saben los lectores que hay en el Nacional una gran función de moda por la Empresa de Chas Prada.

Películas nuevas, verdaderos estrenos interesantes, vistas fijas y magníficos bailes, couplets por la petite Doulon y el Dueto Reseda-Perretti.

Hay gran demanda de palcos para hoy. Asistirán las más distinguidas familias de la buena sociedad.

Mañana gran matinee y espléndida función nocturna.

Payret

Frank Costa me manda hoy un programa que no tiene desperdicio. Es sábado rojo, noche de gala en honor de las damas.

La Petite Delia, aplaudida bailarina y transformista, hará hoy su primera presentación en Payret, ejecutando una danza oriental originalísima y un baile ruso.

El resto del programa lo cubren las "Tres Flores", la elegante troupe que viene triunfando desde la noche del debut, los acrobatas argentinos y la tiple Emilia Ferrando.

Se estrenarán dos películas producidas por Pathé y que son las tituladas "La Copa del Emperador" y "Por llegar tarde".

Mañana matinee, figurando en el programa 30 proyecciones y todos los números de las variedades.

Por la noche tres tandas, la primera a las 7 y media.

Albisu

Anoche se estrenó una bonita zarzuela, original de López Barbado, excelente periodista madrileño que engrana con su soberbia pluma las columnas de "El Imparcial".

Titúlase la obra "Camino de Flores" y a fe que por flores caminó hasta el final.

Algo monótona es en sus comienzos; las escenas tienen un desarrollo explicativo un poco lento y apenas si despertará interés hasta la conclusión del primer cuadro. Pero a partir de este la intensidad dramática se acentúa y cuando de lleno en el tercer y último cuadro desborda el autor todo su talento en párrafos sentidos y sublimes el público rompe en estruendosas aplausos que premian aquella situación tan hábilmente ideada.

Y es que el autor conoce bien el mecanismo escénico y ha sabido dar al público esa pota sentimental que llega a lo hondo haciéndole desbordar en entusiasmos.

"Camino de Flores" es uno de los mejores estrenos que Albisu ha presentado en escena desde hace mucho tiempo, tanto por la tesis que desarrolla como por la exquisita confección de la obra.

La interpretación fué en extremo acertada. Luisa Rodríguez hizo una María del Socorro digna de los aplausos que recibió y la señora Corona, que anoche reaparecía en las tablas de Albisu, caracterizó su papel con toda la perfección que requería.

Villarreal estuvo graciosísimo en su filiación socialista; es decir, de

esos que pagan una perra gorda todas las semanas y luego el domingo "les echan" un discurso. Fué muy aplaudido.

Del Campo, Sauri y Garrido Benaron admirablemente su cometido, especialmente el último, que se mostró el actor de siempre.

Para esta noche se anuncia "La Tempestad" y para mañana en función de tarde "La Cara de Dios".

Por la noche se despedirá del público el notable barítono Blanchart y el lunes beneficio de la aplaudidísima tiple Esperanza Pastor.

Marti

En la función de hoy habrá estrenos de varias vistas, entre ellas "El viaje de novios" y "El reconocimiento de Diana".

Los negritos de Palatino popularísimos y la Torre del Oro ganándose las simpatías del público con sus bailes y couplets.

Mañana gran matinee y función nocturna en que la empresa Adot, ofrecerá novedades.

Actualidades

La Bella Imperio. Y es la Imperio una maja pi-carresca, de ojos grandes, que rebosan gitanismo, de cara expresiva, hermosa, y de cuerpo fino y ágil; es una guapa y serrana malagueña del Perchel, que ha debido crecer entre armonías de guitarra quajumbrosa, y arrullos de coxa triste, alternada con el juego de una jaca-rucha chulesca. Viene con toda la fama que la ofrendaron sus triunfos y que la ha levantado sobre el trono de la danza suave y rítmica, de la danza elegante y española, toda graciosidad y agilidad y encanto.

Y un triunfo fué el de ayer franco y sincero; pasó por el escenario derrochando el tesoro de su gracia, de su presteza, de su flexibilidad armoniosa y serpentina; y pareciónos que llegaba Málaga, para formar con su sol y con sus flores un marco al cuadro azul en el que resaltaba vencedora una hija de sus jardines, heraldo de sus bellezas, capullo de sus mujeres; y pareciónos sentir rimando el taconear de aquellos pies, un rasgueo de guitarra melancólica y un blando sonar de palmas.

Bailó, como tenía que bailar, como esperábamos ya que bailaría; desliziéndose ligera sobre el tablado, revolviéndose en sus giros rapidísima, y uniendo a la eurythmia de su cuerpo y de su baile, un arrear de brazos torneados, un sonreír de labios encañados y un mirar de ojos profundos, que sonreían también.

El público la ovacionó; hoy la ovacionará de nuevo.

Salón-Teatro Neptuno

Ya aparecieron los contratos que la empresa tenía en cartera; y hoy debutarán nada menos que la Clarita Day con sus tres negros y el tenor Rafael Pujol.

Dos debuts. Y dos estrenos de películas: uno, el de "La huertanita" y otro el de "El imperio del terror," a cual más interesante de las dos.

Con ellas, se pondrán las más bonitas de la temporada última, y con unas y con otras, y con los dos debuts dichos, presenta la empresa hoy un programa colosal, monstruoso, bárbaro.

Así se gana dinero.

PAYRET

HOY, sábado, 23, HOY Gran éxito de las Hermanas Florence. Debut de LA PETIT DELIA. Estrenos diarios.

5 centavos tertulia. lunetas y butacas, 20

CRONICA DE POLICIA

UN VIGILANTE LESIONADO En el Centro de Socorros del Segundo Distrito fueron asistidos ayer el vigilante 282 de la Sexta Estación de Policía y el menor blanco César Martínez Roque, vecino de Peñalver 50, de lesiones leves.

Refiere el vigilante que al tratar de detener a dicho menor en la plaza de Anton Recio, por estar jugando en la vía pública, le hizo agresión, tirándole varias piedras, y amenazándole con un palo.

Las lesiones que presenta el menor las recibió al hacerle resistencia al policía.

De este hecho se dió cuenta al Juzgado competente.

AGRESION Y HERIDAS

La parda Natalia Peñalver Almeida, vecina de la Calzada de Vives número 166, fué asistida ayer por el doctor Rodríguez Esay, de una herida como de dos centímetros en el muslo derecho, siendo dicha lesión de pronóstico leve.

Esta lesión le fué causada por dos menores que llegaron a su domicilio preguntándole por su concubino, y como le dijera que no estaba la agresión causándole el daño que sufre.

UNA TROMPADA

Rafael Ortega Ravelo, vecino del pueblo la Salud, ingresó ayer en la quinta "La Purísima Concepción", perteneciente a la "Asociación de Serpientes de la Habana," para ser

asistido de una contusión en la región orbitaria derecha de pronóstico leve, la que le causó, al darle una trompada, un tal Marcelino Alonso, al sostener ambos una discusión.

RIFA NO AUTORIZADA

El teniente de policía señor Menéndez y un vigilante de la Quinta Estación, detuvieron al asiático Teodoro Díaz, vecino de Virtudes 79, por tener noticias de dedicarse a la apuntación de rifa no autorizada, y al proceder a un registro en sus ropas, se le ocuparon papeletas de la rifa "La Primera Habanera", un papel con apuntaciones y un listín.

El Díaz ingresó en el Vivac.

HURTO

En la Avenida del Golfo, esquina a Blanco, el vigilante 178 detuvo al pardo Julio Cárdenas por encontrarlo con un rollo de alambre de cobre, de los que se usan para los cables de los tranvías eléctricos.

El detenido ingresó en el Vivac.

LESION CASUAL

Al transitar por la calle de Bernaza, tuvo la desgracia de caerse frente al número 54, la blanca Juana Pérez Rojas, vecina de Industria 108, sufriendo varias heridas y contusiones de pronóstico leve.

El hecho fué casual.

QUEMADURAS

El menor Gregorio Redesma Anussto, de tres años de edad, vecino de Velasco número 11, sufrió quemaduras en diferentes partes del cuerpo, al prendérsele fuego a las ropas que vestía, con la llama de una vela que estaba en el suelo.

El estado del paciente es grave, y el hecho fué casual.

TEATRO NEPTUNO

GALIANO Y NEPTUNO EMPRESA BALLCORBA-ARGUDIN Debut de Clarita Day y sus tres negritos.—Debut del repuntado tenor Rafael Pujol.—Dos estrenos: La huertanita, imperio del terror y la bella Morita.

Policia del Puerto

PRINCIPIO DE INCENDIO

Ayer ocurrió un principio de incendio a bordo del vapor "Eduardo Feser," que hace la travesía entre el Muelle de Luz y el de Regia, chamuscándose las tablas entre la casilla del timonel y la toldilla.

Las llamas fueron sofocadas por el patrón Vicente Alemany y otros compañeros de a bordo.

UN PRACTICO AGREDIDO

Esta mañana encontrándose efectuando unas maniobras a bordo de la goleta inglesa "Montana," frente al muelle de Tallapiedra, el práctico Ezequiel García Zabala, fué insultado y agredido por el tripulante William John, haciéndole caer sobre el castillo de proa, causándole una herida en la oreja izquierda, de pronóstico menos grave.

El sargento Corrales y el vigilante número 5, se constituyeron al costado de la referida goleta en el remolcador "Georgia".

El capitán de la goleta se opuso a que el referido tripulante fuera detenido por la policía.

TEATRO NACIONAL

GINEMATOGRAFO CHAS PRADA GRAN EXITO DE RESEDA-PERRETI Estrenos diarios.—Bailes por las aclamadas bailarinas Laura López y hermanas Beraza.

Periódicos de actualidad

En "La Moderna Poesía," Obispo 135, se ha recibido la nueva remesa de publicaciones ilustradas y diarios de Madrid, Barcelona y otros puntos.

Merecen consignarse por lo interesantísimas las revistas gráficas *Actualidades*, *Blanco y Negro*, *El respetable público* (revista nueva), y las colecciones de *El Imparcial*, *El Liberal* y *El Heraldo de Madrid*, todos correspondientes a la primera semana de Mayo, que traen cuanto hay que ver sobre los festejos del Centenario.

También han recibido el *Cuento Semanal*. Este número contiene el drama de Pérez Galdós titulado "Gerona" la obra de actualidad palpitante en estos días.

GACETILLA

Carta abierta.—Querida prima: te mando catorce medias de seda y cuarenta cajetillas de cigarrros La Estrella.

ESCRITORIOS MODERNOS

Esta es la última novedad en escritorios cómodos y elegantes.

LA ESTRELLA DE CUBA. O'REILLY 56 Y 58 alt. 81-6

ESPECTACULOS

TEATRO NACIONAL.—Cinematógrafo.— Empresa Chas Prada.

El dueto Reseda-Perretti y Clara Luis.

Estrenos diarios de películas. Función diaria por tandas. Estreno de vistas.

TEATRO PAYRET.—Últimas creaciones cinematográficas y Compañía de Variedades.

Debut de la primera bailarina Petite Delia.

Miss Clara Day, la troupe argentina y las tres Flores.

TEATRO ALBISU.—Compañía de Zarzuela. Función corrida.

Reprise de la zarzuela en tres actos *La Tempestad*, cantada por el barítono Sr. Ramón Blanchart.

TEATRO MARTI.—Cinematógrafo y Variedades. Empresa Adot y Compañía.

Función por tandas desde las siete en adelante y los domingos matinales.

Bailes y couplets por La Torre del Oro, diálogos por los Negritos de Palatino.

TEATRO ACTUALIDADES.—Cinematógrafo y Variedades.—Función por tandas y los domingos matinales.

El dueto Le Mary-Bruni y las coupletistas Perla y Diamante y la bailarina Pastora Imperio.

SALÓN TEATRO NEPTUNO.—Cinematógrafo y variedades. Estrenos todas las noches.

Bailes y couplets por la bella Morita, y la Petite Delia.

TEATRO ALHAMBRA.—Compañía de Zarzuela. Función por tandas.

A las ocho: *La Exposición de Horticultura*.

A las nueve: *El Carnaval de Venecia*.

SALÓN SALAS.—San Rafael número 1.—Gran Kinetoskopio parlante.—Función por tandas.—Estrenos diarios.

EL REGALO DE AYER

de los almacenes de ropa y sedería LA CASA GRANDE, un artístico florero de cristal y metal dorado; tocó a la señorita Carmen Gancedo. Obra pía 36, Habana.

Empresas Mercantiles y Sociedades.

INTERESANTE

AL COMERCIO e INDUSTRIA ANUNCIOS MODERNOS

En esta semana quedarán terminadas las artísticas vitallas destinadas a la importante construcción del PRIMER CENTRO DE ESPECTACULOS DE LA HABANA, titulado:

"POLYTEANA ENRIQUE ROSAS Compañía Anónima"

Con un capital de 230,000 dollars. Dichas vitallas se destinan, durante la fabricación de los edificios, a la explotación de anuncios artísticos, cuyo procedimiento de iluminación y atractivo conjunto, se implantará por primera vez en Cuba.

Todo el contorno de la Manzana de Gómez, quedará iluminado a GIORNO, resultando así, para el anunciante, un modo práctico de invertir su dinero de la propaganda moderna de sus productos.

El Director Administrativo de esta importante Compañía Anónima, Dr. Miguel Vieta, ha encargado de la Sección de Anuncios al Sr. José Andrés.

La Oficina provisional de la Compañía está situada en el Pasaje Central de la Manzana de Gómez, junto a la "Sala Rosas".

7872 t2-22 m2-23

Teatro-Salón Actitudinal
Esta noche acontecimiento artístico del gran dueto
LES MARI BRUNI
Éxito colosal de la insuperable bailarina
Pastora Imperio "LA BELLA IMPERIO"
GRAN ACONTECIMIENTO
Muy aplaudida en todos los teatros de Europa.

TEATRO ALHAMBRA
FUNCION DIARIA
Dos tandas: a las ocho y a las nueve.
ESTRENOS SEMANALES
PROFESIONALES

Dr. Pedro Villoldo y Srta. Loreto Valdés

Enfermedades de la piel, obesidad y masaje. Consultas de 1 a 3.—Peña Pobre núm. 29. 5072 281-44B

DR. HERNANDO SEGUI
CATEDRÁTICO DE LA UNIVERSIDAD
Enfermedades del Pecho
BRONQUITIS Y GARGANTA
NARIZ Y OÍDOS

NEPTUNO 137. DE 12 a 2.
Para enfermos pobres, de Garganta, Nariz y Oídos.—Consultas y operaciones en el Hospital Mercedes los lunes, miércoles y viernes a las 8 de la mañana.
C. 1500 26-13M

ANUNCIOS VARIOS

SE ALQUILA la casa D número 1100 cast esquina a 23 con sala, comedor, cuatro habitaciones principales de dormir, baño, cocina, cuarto de criada, baño para la misma y cuarto de tareas en \$50 Cy. oro americano al mes, adelantado. Al lado está la llave e informará.
C. 1798 11-25-36-34

SE VENDEN EN GANGA 2 VIDRIERAS 2 armatostes, 1 mostrador, 2 carpetas, 2 espejos grandes de pared, 4 rejillas hierro y 5 cajeterías en Mercedes 45. 41-23 7874

EN MARIANO se alquila, propia para personas de gusto y posición, una casa compuesta de portal, sala, saleta, biblioteca, 8 habitaciones, comedor, servicio sanitario completo, agua de viento, gran cocina, despensa, cochera con caballería para 4 caballos, 6 cuartos altos para criados y 2 baños. Informar en Obispo 49, altos, entrada por Cuba. Teléfono 3215, de 9 a 11 de la mañana.
C. 1793 81-15-54-15

BANDERAS ESPAÑOLAS

Vendemos de 2, 3 y 4 varas a 4, 6 y 8 pesos plata. También tenemos banderas Cubanas a precios baratísimos.
Ropa y Sedería "VENECIA"
Galano 62.
7946 14-23

DR GALVEZ GUILLEN

Imotencia.—Pérdidas seminales.—Estérilidad.—Venereo.—Sífilis y Hernias ó quemaduras.

Consultas de 11 a 1 y de 2 a 5
49 HABANA 49
C. 1680 26-13M

Visite V. "El Almendares"

Nada cobramos por el reconocimiento de la VISTA

NUESTRO GABINETE DE OPTICA

Está dotado de aparatos modernos y atendido por ópticos graduados. La elección de cristales es la esencial para ver perfectamente.

Los trabajos de esta casa son hechos a máquina. Armaduras para espejos y lentes de lo mejor acabado, oro, níquel, carey aluminio e impertinentes de última novedad.

R. González y Ca. ópticos
OBISPO 54 - Teléfono 3011.
Fábrica de Espejos
C. 1555 26-13M

TRIUNFO DE LOS MIGUELISTAS

Puede asegurarse que esta agrupación obtendrá el triunfo en las elecciones presidenciales, gracias a que todos los que la forman reciben los sanos consejos de sus esposas e hijos, las cuales se sienten inspiradas desde que compran sus sombreros en LA REVE DES DAMES. O'Reilly 27 y desde que se ponen el incomparable Corset "Misterio".

LA REVE DES DAMES
O'Reilly No. 27, esquina a Habana
C. 1476 alt. 10-2